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СКАЗАНО!

ОБ УКСУСЕ
«Когда уже уксус 

начали скупать, я по-
звал ответственных 
людей и спрашиваю: 
«У нас водка в мага-
зинах есть?» - «Есть». 
- «Так зачем тогда ук-
сус скупают? Или на-
род начал уксус пить 
от расстройства?»
Александр ЛУКАШЕНКО,

президент Белоруссии

О РОССИИ
«Мы все пытаемся 

перепрыгнуть через 
пропасть, а китайцы 
ее просто засыпали и 
перешли. Мы живем, 
к сожалению, во вре-
мя не перемен, а под-
мен - одно выдаем за 
другое».

Никита МИХАЛКОВ,

режиссер

ОПЯТЬ О РОССИИ
«Я понял, что эту 

страну не побе-
дить, когда увидел в 
30-градусный мороз 
8 тысяч мужиков, го-
лых по пояс, пьющих 
пиво на трибунах».

Никита БЕЛЫХ,

губернатор 
Кировской области

О СЕРГЕЕ МИРОНОВЕ
«Мы оковы с него 

сняли, которые не 
давали ему, что ли, 
взмахнуть крыльями. 
Он теперь может спо-
койно, в полете, кри-
тиковать всех и вся».

Вадим ТЮЛЬПАНОВ,

председатель 
Законодательного 

собрания 
Санкт-Петербурга

О БОЛЬШИХ ДЕНЬГАХ
«Большие деньги, 

особенно государ-
ственные, привлека-
ют большое внима-
ние. Многие ночами 
не спят и ждут, когда 
Чуров возьмет толику 
этих денег себе. Хочу 
пожелать им спокой-
ной ночи».

Владимир ЧУРОВ,

глава Центризбиркома РФ

О СЛУХАХ
«Слухи, которые 

были запущены, за-
пущены некоррект-
но».

Андрей ФУРСЕНКО,

министр образования 
и науки РФ

О МУЖЧИНАХ И ЖЕНЩИНАХ
«При чем здесь ко-

митет по делам жен-
щин? Видите, коми-
тет есть, а количество 
мужчин уменьшается. 
Значит, комитет-то не 
тот. Может быть, ну-
жен комитет по делам 
мужчин?»

Владимир 
ЖИРИНОВСКИЙ,

лидер ЛДПР

Каддафи «поздравили» 
бомбами

По случаю дня рождения ливийского лидера НАТО 
нанесло по Триполи самый мощный авиаудар 

за все время агрессии

НА ПРОШЛОЙ неделе вой-
ска НАТО нанесли по сто-
лице Ливии серию интен-
сивных авиаударов - такой 
жестокой бомбардировки 
не было с начала операции 
«Одиссея». Символично, 
что 7 июня у Муамара Кад-
дафи был день рождения, 
- видимо, крестоносцы ре-
шили дать в честь именин-
ника «праздничный салют».

В ОТВЕТ сразу после бом-
бардировки полковник вы-
ступил по телевидению и 
еще раз призвал ливийцев 
объединиться против захват-
чиков, заявив, что никуда не 
собирается бежать и оста-
нется в Триполи «живым или 
мертвым». А заодно зрителям 
была показана встреча Кад-

дафи с лидерами ливийских 
племен.

Как сообщил «Смене» жи-
вущий в Триполи россиянин 
Николай Дробот, в городе, не-
смотря ни на что, поддержи-
вается порядок. Однако даль-
нейшее развитие событий 
прогнозировать все труднее.

- В магазинах пока еще все 
есть, правда, потихоньку ис-
чезают товары, привезенные 
из Европы. Цены, конечно, 
подскочили, - рассказал нам 
Николай. - Бензина тоже прак-
тически нет, я уже бросил ма-
шину и передвигаюсь пешком 
или на такси (с дизельным 
топливом пока проблем нет). 
Бомбят нас каждый день, уже 
все надоело. Спим нормально 
- наверное, стали привыкать 
к бомбежкам, но как хотелось 
бы, чтоб этот бардак наконец 
закончился!

Юлия ЛИ

Помидор на кишечной 
палочке

Загадочная инфекция уже на подступах к России

ПРОНИКНОВЕНИЕ кишечной 
палочки из Европы в Россию, к 
сожалению, неизбежно. Это-
му способствует множество 
факторов, но основных - два. 
Во-первых, торговые пред-
приятия игнорируют поста-
новление Роспотребнадзора 
о запрете реализации евро-
пейских овощей, во-вторых, 
само население недооцени-
вает опасность распростра-
нения инфекции. Между тем 
первые случаи заболевания 
уже зафиксированы в сосед-
ней Финляндии.

КРУПНЫЕ торговые сети, где 
отоваривается абсолютное 
большинство петербуржцев, 
продолжают по дешевке «сли-
вать» голландские и испанские 
помидоры и огурцы.

- Почему мы за этим не сле-
дим? - разводит руками Олег 
Парков, начальник отдела эпиде-
миологического надзора Управ-
ления Роспотребнадзора по 
Санкт-Петербургу. - Мой ответ 
- это Федеральный закон № 294 
«О защите прав юридических 
лиц», согласно которому мы мо-
жем проводить проверки лишь 
раз в три года, да и то с разре-
шения прокуратуры. А еще мы 
должны за пять дней предупреж-
дать компании, что идем их про-
верять. Думаете, много наруше-
ний мы найдем на месте?

Тем не менее, если в Роспо-
требнадзор поступают жалобы 
горожан, на них незамедлитель-
но реагируют. Поэтому сказать, 
что санитарные врачи вообще 

ничего не делают, нельзя. По 
данным Олега Паркова, за по-
следнюю неделю снято с прода-
жи 4597 килограммов овощей и 
фруктов, приостановлен ввоз в 
страну 18 600 килограммов про-
дукции. Кроме того, на въезде в 
Петербург проверяется здоро-
вье туристов из Германии - кон-
троль прошли более 21 тысячи 
пассажиров морских судов.

И все же больше всего медики 

сейчас уповают на сознатель-
ность нашего населения. Пока 
в Германии точно не установлен 
источник инфекции, петербурж-
цам советуют отказаться от всех 
свежих овощей, а желательно и 
фруктов, из Европы. Кроме, по-
жалуй, картофеля - его сырым не 
едят.

Ольга РЯБИНИНА
Фото 

Кирилла КУДРЯВЦЕВА

ОВОЩЕФОБИЯ

ЦИНИЗМ

Из овощей только картофель можно покупать без опаски

Ливийцы уже привыкли к бомбежкам
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Правильно ли 

голосовали 
ленинградцы?

12 июня 1991 года Россия 
избрала первого президента, 

а наш город - первого мэра и свое имя

12 ИЮНЯ Петербург, как 
и вся страна, отмечает на-
циональный праздник - 
День России. В 2011-м эта 
дата для нас особенная, 
юбилейная: ровно двад-
цать лет назад горожане 
участвовали в избрании 
не только Бориса Ельцина 
первым президентом Рос-
сии, но и Анатолия Собчака 
- первым в истории мэром 
города, а также проголо-
совали за переименова-
ние Ленинграда в Санкт-
Петербург.

Глоток 
свободы

Явка на избирательные 
участки была невероятно вы-
сокой. Город жаждал пере-
мен, активность граждан и 
стремление участвовать в 
общественной жизни захле-
стывали тогда еще ленин-
градцев. Эти люди сегодня 
вспоминают о том времени 
примерно так: «Сам удивля-
юсь: что меня на площадь по-
несло?!»

Пальма первенства среди 
развлечений принадлежала 
Ленинградскому телевиде-

нию: все до ночных фонарей 
не отрывались от голубого 
экрана, смотрели дебаты. 
Коммунистическая партия 
еще держалась, но выглядела 
бледно на фоне сверкающих 
остроумием и эрудированно-
стью молодых демократиче-
ских героев.

Многие зрители увлека-
лись, как детективным филь-
мом, борьбой депутатов 
Ленсовета с председателем 
того же Ленсовета Анатолием 
Собчаком. Спорили до хрипо-
ты, до драки, кто из них более 
демократичен и кто принесет 
больше пользы Петербургу. 
Спор выиграл Анатолий Алек-
сандрович: яркие ораторские 
таланты тогда ценились на 
вес золота, так что предсе-
датель Ленсовета был просто 
обречен на успех.

- Это было абсолютно пра-
вильное решение, - говорит 
депутат Законодательного 
собрания Санкт-Петербурга, 
«единоросс» Виталий Мило-
нов. - На тот момент Анато-
лий Александрович был един-
ственной фигурой, способной 
консолидировать обществен-
ные силы. Ведь страна нахо-
дилась на пороге гражданской 
войны! 400 депутатов тогдаш-
него Ленсовета не могли при-
нять ни одного решения, бес-
конечно делились на фракции 
и подфракции, и там процеду-
ра возобладала над разумом. 

От первого глотка свежего 
воздуха свободы у депутатов 
просто закружились головы. 
Я счастлив, что участвовал в 
проведении выборов первого 
мэра города - человека, оста-
вившего яркий след в истории 
России.

Другого мнения придер-
живается тогдашний депутат 
Ленсовета, а ныне - депутат 
Законодательного собрания 
Санкт-Петербурга, «справед-
ливоросс» Алексей Ковалев. 
Он считает, что результатом 
избрания первого мэра стал 
постепенный переход от пар-
ламентской формы правле-
ния, пусть еще и несовершен-
ной, к диктатуре.

- Не будь тех выборов, Лен-
совету, в частности, удалось 
бы отстоять закон о запрете 
приватизации социальных, 
бытовых, культурных, спор-
тивных объектов, - уверен Ко-
валев. - Лицо нашего города 
было бы сегодня более чело-
вечным. Ведь первым делом 
мэр отменил именно этот за-
прет. В 1980-х годах, когда мы 
делали перестройку, совсем 
по-другому представляли 
себе перемены.

Виват 
Петербург!

На фоне разнообразия 
мнений об избрании первого 
мэра поражает единогласие 
и общая удовлетворенность 
тем фактом, что Ленинград 
вновь стал называться Санкт-
Петербургом. Автор форму-
лировки вопроса общегород-
ского референдума Алексей 
Ковалев и поныне гордится, 
что вопрос перед горожанами 
поставил правильно: мягко и 
однозначно:

- Он звучал, по-моему, так: 
«Желаете ли вы возвращения 
городу его первоначального 
имени - Санкт-Петербург?» 
Мы хотели выявить внутрен-
нее стремление горожан, не 
давили на людей, и большин-
ство сделали правильный вы-
бор.

Виталий Милонов сегодня 
с удовольствием вспомина-
ет, как он и другие такие же 
школьники и студенты рабо-
тали волонтерами во время 
референдума в те далекие 
июньские дни и ратовали за 
возвращение родному городу 
исторического имени.

...Двадцать лет спустя нам 
легко рассуждать о выбо-
ре, сделанном 12 июня 1991 
года. Сейчас мы знаем, что 
случилось потом - и с нами, и 
со страной. Насколько точны 
оказались тогда ленинград-
цы, охваченные жаждой пере-
мен и захлебывающиеся вол-
ной свободы, можно спорить. 
А можно посмотреть в окно.

Людмила АНДРЕЕВА

Сторонники сохранения имени Ленина 
оказались в меньшинстве

Вадим ВОЙТАНОВСКИЙ, 
депутат Законодательного собрания 
Санкт-Петербурга (фракция «Единая Россия»):
- Вызывает негатив не богатство, а характер вложения 

средств. Когда бизнесмены строят заводы, дороги, киноте-
атры - это полезно и нужно гражданам. А когда они шикуют 
напоказ - это всех раздражает.

Василий ГЕРЕЛЛО, 
певец:
- Одни мешают, другие помогают. Помогают, как правило, 

без афиширования. Вообще, в мире, и особенно  в Европе, 
демонстрация богатства считается дурновкусием, призна-
ком того, что, кроме денег, у человека других достоинств 
нет…

Елена БАДМАЕВА, 
модельер:
- Чересчур большое внимание поведению богатых уде-

ляют люди раздраженные и ограниченные. Уверена, что в 
случае внезапного обогащения такие люди поведут себя 
еще хуже.

Семен АЛЬТОВ, 
писатель:
- Помню почти покадрово лица товарищей по отряду. 

Даже лица комаров помню! Мы ж не спали вообще: всю ночь 
пели у костра. Я был запевалой и комиссаром. И при этом 
мы здорово работали: строили дорогу Мурманск - Ленин-
град. А еще - школу в Казахстане и завод в Киришах. Лучшее 
время моей жизни!

Оксана ДМИТРИЕВА, 
депутат Государственной думы РФ 
(фракция «Справедливая Россия»):
- Я училась в ФИНЭКе и очень хотела попасть в стройот-

ряд «Нева». Девушек туда брали только поварами. И я, 
17-летняя девчонка, не умевшая готовить, вызвалась! Меня 
спасла прикомандированная к отряду медсестра. Она учи-
ла меня готовить, мыть полы, скоблить лавки. Спасибо ей!

Михаил БОЯРСКИЙ, 
актер:
- Стройотряда в Театральном институте не было. Мы ез-

дили в колхоз. Чудеснейшие воспоминания!

ПОСЛЕ инспектирования строительства спортив-
ных объектов в Сочи Владимир Путин встретился 
на одном из пляжей Адлера со стройотрядовцами. 
Юноши и девушки работают на олимпийской трас-
се «Роза хутор». У костра шел разговор о жизни, о 
проблемах, пели бард Олег Митяев и братья Кри-
стовские. А в конце встречи национальный лидер 
вместе с молодежью исполнил знаменитую пуга-
чевскую песню «Этот мир придуман не нами…».

А вы помните свой стройотряд?
- поинтересовались мы 

у известных петербуржцев

ОГРОМНАЯ яхта Романа Абрамовича под названи-
ем «Луна», оборудованная вертолетными площад-
ками, бросила якорь в заливе Святого Марка, чем 
не на шутку разозлила жителей и мэра Венеции. 
Яхту потребовали убрать, поскольку она закрыла 
людям красивейшие виды…

А вам богатые мешают?
- спросила «Смена»

ОПРОСОПРОС
VIPVIP--

Владимир Путин встретился 
с молодыми стройотрядовцами

Вопросы задавала
Людмила АНДРЕЕВА

Фото Reuters  

ДВАДЦАТЬ ЛЕТ
СПУСТЯ
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Собака чуть не ушла с молотка
Судебные приставы отняли у владелицы за долги пса 

породы кане корсо и пытались продать его за 25 тысяч рублей

МИХАИЛ Прохоров ухо-
дит из бизнеса в политику. 
Об этом своем окончатель-
ном решении бывший кур-
шавельский завсегдатай 
объявил на этой неделе во 
время торжественной це-
ремонии закладки автомо-
бильного завода по произ-
водству «Ё-мобилей» неда-
леко от Петергофа.

ПРОХОРОВ, готовый по-
вести за собой малочис-
ленную либеральную обще-
ственность, был, как всегда, 
оригинален: роль первого 
камня, который обычно кла-
дут в основание нового про-
изводства, выполнил… шар 
для боулинга с логотипом 
«Ё-мобиля». Его Прохоров 
при помощи участвовавшей 
в церемонии Валентины Мат-
виенко запустил по обшитому 
тканью желобу в непонятную 
трубу. Рядом с этой трубой 
пока ничего нет, только ангар 
с буквой «Ё» на фасаде. Но 
губернатор Петербурга выра-
зила надежду, что уже к концу 
2012 года завод заработает 
на полную мощность.

- Никто не верил, что мы сде-
лаем концепт-кар, никто не ду-
мал, что он будет востребован, 
все были убеждены, что ника-
кого завода не будет, но нашу 

машину уже заказали больше 
ста тысяч человек, мы начина-
ем строить и, будьте уверены, 
построим! - уверенно провоз-
гласил Михаил Прохоров.

Осталось только непонят-
ным, что такое «Ё-мобиль» - 
бизнес, из которого олигарх, 
напомним, пообещал уйти, 
или политика, в которую он 
собирается отправиться. 
Если второе, то можно ожи-
дать, что все боссы «Правого 
дела» будут вскоре пересаже-
ны из привычных иномарок в 
«прохоромобили».

Константин МАЛИНИН
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

Подробнее о «Ё-мобиле» 
читайте в рубрике «Автопи-
лот» в следующем номере 
«Смены».

БЕСПРЕЦЕДЕНТНЫЙ слу-
чай произошел в нашем го-
роде: судебные приставы 
арестовали собаку в счет 
уплаты долга. Четвероно-
гую красавицу породы кане 
корсо по кличке Зара оце-
нили в 25 тысяч рублей и 
выставили на продажу. Но 
покупателей не нашлось. 
Тогда взыскатель в счет 
долга забрал собаку себе, 
благо животное с ним было 
знакомо.

ИСТОРИЯ должницы до-
вольно заурядна. Несколько 
лет назад хозяйка Зары за-
няла миллион рублей на раз-
витие собственного бизнеса, 
но в оговоренный срок так их 
и не вернула. Тогда кредитор 
обратился в суд - по его ре-
шению имущество должни-
цы было арестовано. Собака 
Зара, как посчитали приста-
вы, оказалась одним из самых 
ценных предметов.

- К сожалению, по нашему 
законодательству животное 
приравнивается к вещи, - 
комментирует случившуюся 

историю Марина Пушенко, 
руководитель Центра помо-
щи бездомным животным 
«Потеряшка». - С этим ниче-
го поделать нельзя. Другое 
дело, что мне решение об 
аресте собаки кажется аб-
сурдным. Взрослое живот-
ное, пусть даже очень редкой 
породы, не имеет рыночной 
стоимости. Оно представля-
ет ценность только для сво-
его хозяина. Несколько лет 
назад мы с большим трудом 
пристроили в хорошие руки 
взрослую собаку породы кане 
корсо. Естественно, бесплат-

но. Кто же купит ее за 25 ты-
сяч рублей? Поэтому, на мой 
взгляд, речь идет не о воз-
мещении долга, а о шантаже. 
Если хозяйка действительно 
любит свое животное, то вер-
нет его любой ценой.

И все же методы работы су-
дебных приставов вызывают 
все больше вопросов. Если 
так пойдет и дальше, скоро 
у родителей за долги начнут 
отбирать детей. Одно хоро-
шо, что закон не позволяет 
выставлять их на торги по ры-
ночной стоимости...

Юлия ФРОЛОВА

ЖИВАЯ ИГРУШКА

Ждем вас с 11 до 18 часов по адресу: 
ул. Мира, д. 34, лит. А. 

Проезд: ст. м. «Горьковская»,  «Петроградская».

ЖЖдем вас с 11 до 18 часов по адресу:Ж

До адресата До востребования

ПОЧТОВЫЕ ОТДЕЛЕНИЯ

467 руб. 94 коп. 443 руб. 46 коп.

Льготная подписка в почтовых отделениях 
для ветеранов войны, инвалидов 1-й и 2-й групп 

(индекс Л5003)

416 руб. 46 коп. 396 руб. 84 коп.

РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ

420 руб. 00 коп. 405 руб. 00 коп.

Тел. 334-35-57Тел. 334-35-57

СТОИМОСТЬ  ПОДПИСКИ  НА  6  МЕСЯЦЕВСТОИМОСТЬ  ПОДПИСКИ  НА  6  МЕСЯЦЕВПОДПИСКА-2011
Индекс 55003 (27 выпусков за полугодие)

Уважаемые читатели!
14 ИЮНЯ 

заканчивается подписка 
на газету «Смена» 

(выпуск с ТВ-программой по понедельникам) 
на 2-е полугодие 2011 года

во всех почтовых отделениях 
Санкт-Петербурга и Ленинградской 

области, а также  в РЕДАКЦИИ. 

Рады сообщить вам, что цены на подписку 
не увеличились, а в почтовых отделениях 
для ветеранов войны, инвалидов 
1-й и 2-й групп - специальные цены.

Низкопробной 
водки 

стало меньше
НА ОЧЕРЕДНОМ засе-

дании городского прави-
тельства Валентина Мат-
виенко поручила усилить 
контроль за алкогольной 
продукцией в Петербур-
ге и признала, что у нас 
«по-прежнему много «па-
леной» водки». Тут не по-
споришь - за последние 
месяцы в ходе проверок 
было выявлено множе-
ство нарушений, нашли 
целые склады нелегаль-
ного алкоголя!

НА САМОМ деле «неле-
гальный алкоголь» - поня-
тие размытое. Сюда входят 
и напитки кустарного про-
изводства, и продукция, за 
которую не уплачен акциз, и 
всевозможные фальсифика-
ты и контрафакты (подделки 
под определенные торговые 
марки алкоголя). Однако, 
что радует, в последнее вре-
мя удалось серьезно сокра-
тить количество именно са-
мого низкопробного алкого-
ля, которым запросто можно 
отравиться. Зато остается 
достаточно «нелегальщи-
ны», которую пытаются про-
дать, не заплатив акциз.

- Конечно, проблема со-
храняется, и Валентина 
Матвиенко очень правильно 
заметила: «паленой» водки 
до сих пор много, - говорит 
Дмитрий Добров, предсе-
датель правления Союза 
производителей алкоголь-
ной продукции. - Но ее хотя 
бы уже не видно в сетевых 
супермаркетах, в отличие 
от мелких магазинов. В по-
следние годы ситуация явно 
меняется в лучшую сторону. 
Государство создало Феде-
ральную службу по регули-
рованию алкогольного рын-
ка, и первое, что сделало 
это ведомство, - ввело ми-
нимально допустимую цену 
на водку. Легальные произ-
водители алкоголя говори-
ли о необходимости такой 
меры давно, и вот наконец 
свершилось! Это сразу дало 
эффект. Еще два года назад 
доля нелегальной продук-
ции среди реализуемого ал-
коголя составляла около 40 
процентов, а сейчас - 25 - 30 
процентов!

Юлия ЛИ

ПИТЬЕВОЙ 
ВОПРОС Прохоров «проиграл» 

бизнес в боулинг
На открытии питерского завода по производству «Ё-мобилей» 

олигарх заявил, что окончательно решил бросить все дела 
и уйти в политику

Вместо камня Прохоров заложил шар

«Ё-мобиль» уже заказали 
больше ста тысяч человек

МЕТАМОРФОЗА
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Александр СОКУРОВ:

«Излишества только 
мешают в пути»

14 июня выдающемуся петербургскому режиссеру 
исполняется 60 лет

Кассационная жалоба 
под покровом тайны

Несмотря на то, что срок обжалования 
судебного решения об отмене ценза оседлости 

для ветеранов истек, оно так и не вступило 
в законную силу

ФИЛЬМЫ Александра 
Сокурова снискали славу в 
десятках стран и увенчаны 
высочайшими наградами 
международных фести-
валей. Являясь ярчайшей 
творческой личностью, он 
имеет право с размахом 
отметить свое шестидеся-
тилетие. Однако, как при-
знался Александр Нико-
лаевич корреспонденту 
«Смены», особых торжеств 
по случаю юбилея не пла-
нируется.

- Александр Николаевич, 
как будете отмечать день 
рождения?

- Я не фигура мирового мас-
штаба, чтобы ожидать пыш-
ных чествований. Лучше я в 
этот день поработаю над но-
вым проектом, посвященным 
молодым режиссерам. Это 
летняя киношкола «Метропо-
лис», которой я буду руково-
дить в июле в рамках Петер-
бургского кинофорума.

- Кто станет вашими уче-
никами?

- В Репино, в своеобразный 
киногородок, приедут 200 на-
чинающих кинематографи-
стов. Работы мы отбирали 
заранее, искали непрофес-
сиональных, молодых худож-
ников. Авторы этих картин 
представляют десятки горо-
дов России и ближнего зару-
бежья.

- А зачем нужна такая 
школа?

- Это прекрасное начина-
ние, ничего подобного во 
всем мире нет. Я благодарен 
организаторам Второго Пе-
тербургского кинофорума и 

правительству города за то, 
что они сделали такой экс-
перимент возможным. Ведь 
проводя вот такую летнюю 
киношколу, мы даем моло-
дым шанс. И говорим своим 
сооте чественникам (а о них 
я беспокоюсь в первую оче-
редь), что они нам нужны, что 
мы готовы основательно за-
ниматься их будущим. Нуж-
ны ли мы им - время покажет. 
Моя задача, моя цель - чтобы 
среди поколения, не способ-
ного к сопротивлению, по-
явились люди, способные со-
противляться.

- Сопротивляться чему?
- В частности, ложному 

представлению, что созда-
вать культуру можно с нуля. 
Ведь ее можно только про-
должать создавать! Сопро-
тивляться заблуждению, 
будто у нас какой-то не такой 
кинематограф. Россиянам не 
пристало стыдиться своего 
кинематографа - у нас вели-
кое кино! Молодые должны 
не только оглядываться по 
сторонам, но и смотреть, что 
у них за спиной.

- А лучшие среди этих 
двухсот учеников будут 
названы?

- Уже сегодня выбраны луч-
шие пятнадцать работ, они 
будут участвовать в конкурсе 
«Метрополис». Кстати, отбор 
проходил достаточно 
независимо. От 
меня он был не-
зависим точно, 

потому что есть работы, ко-
торые я бы включил в список 
претендентов на приз, но они 
в него не вошли. Я найду ин-
дивидуальный способ отбла-
годарить тех молодых людей, 
работы которых мне понрави-
лись. Еще мы надеемся, что 
начинающие кинематографи-
сты получат награду от губер-
натора города.

- А какой подарок обра-
довал бы вас? Может быть, 
показ на широком экране 
вашего последнего фильма 
«Фауст»?

- Есть некоторые надеж-
ды, что «Фауста» в сентябре 
представят петербургскому 
зрителю. А о подарках я со-
всем не думаю: что надо, 
у меня есть, а излишества 
только мешают в пути.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

В МИНУВШИЙ вторник, 
7 июня, истек срок обжа-
лования громкого судеб-
ного решения об отмене 
ценза оседлости для вете-
ранов, претендующих на 
новое жилье в рамках пре-
зидентского указа. Однако 
по непонятным причинам в 
законную силу оно так и не 
вступило.

ВСЮ нынешнюю неделю 

представители истцов дежу-
рили у кабинета судьи Татья-
ны Гунько, рассматривавшей 
это дело. Они надеялись, что 
наконец-то смогут получить 
на руки копию недавнего су-
дебного решения с печатью 
о его вступлении в законную 
силу. Но им постоянно отка-
зывали, ссылаясь на то, что 
суд-де ждет кассационную 
жалобу, которая якобы еще до 
истечения срока обжалования 
была отправлена по почте, но 
почему-то «потерялась» по 
дороге. От кого эта жалоба, в 

суде сообщить отказались.
Между тем пресс-служба 

Смольного распространила 
сообщение о том, что ни одно 
из его структурных подраз-
делений решение суда не об-
жаловало. Законодательное 
собрание Петербурга от кас-
сации также открестилось. На 
момент сдачи номера до сих 
пор было неизвестно, пришла 
ли в суд кассационная жалоба 
или нет и кто ее автор. «Сме-
на» будет следить за развити-
ем ситуации.

Ольга РЯБИНИНА

ЮБИЛЕЙ

ИНТРИГА

Владимир ДМИТРИЕВ, 
депутат Законодательного собрания 
Санкт-Петербурга (фракция КПРФ):
- К сожалению, некоторые люди, в том числе женского 

пола, становятся соловьями-разбойниками из-за того, что 
отдых представляют только так: напиться до умопомраче-
ния и устроить с первым встречным разборку. Это еще одно 
свидетельство явного нездоровья нашего общества.

Алла ОСИПЕНКО, 
балерина:
- Подобное, увы, случалось и раньше. Только не в таком 

изобилии и не повсеместно. Всегда в городе были крими-
нальные районы. Лиговка, например. Но раньше в парках 
царил порядок.

Андрей УРГАНТ, 
шоумен:
- Наверняка причина этого дикого случая - недостаток 

мужского внимания. Но, на мой взгляд, мужчины правильно 
поступали, не бросая взора на данных женщин. Эту шайку 
надо и на дальнейшие лет десять изолировать от мужчин. 
Чтобы посидели и подумали: а стоило ли кулаками махать?

Вопросы задавала
Людмила АНДРЕЕВА

Рисунок Василия АЛЕКСАНДРОВА

Юрий ОХОЧИНСКИЙ, 
певец:
- Однозначно! Начиная от поведения и заканчивая финан-

совым раскладом. Грустно и обидно, что мы превратились в 
уездный городок, сонное царство. Я часто работаю в Мос-
кве и с болью сердечной слышу, как столичные жители го-
ворят о Петербурге как об обделенном городе бомжеватых 
людей. И даже нас жалеют.

Константин СУХЕНКО, 
депутат Законодательного собрания
Санкт-Петербурга (фракция ЛДПР):
- В Петербурге действительно комфортнее, чем в Москве. 

Здесь меньше денег, меньше богатых, но именно это спаса-
ет нас от запредельных амбиций и гигантских неразумных 
планов, из-за реализации которых Москва совершенно по-
теряла свое лицо.

Сергей ПРОХОРОВ, 
телеведущий:
- Скорее всего, в целом у людей запросы более-менее 

одинаковые. А вот московский ритм жизни удобен далеко 
не всем.

ПЕТЕРБУРЖЦЫ довольны своим городом больше, 
чем москвичи. Социологический опрос выявил, что 
88 процентов жителей города на Неве рады жить 
именно здесь. В Москве аналогичный показатель 
оказался ниже - только 75 процентов москвичей 
любят свою первопрестольную.

Действительно ли петербуржцы 
скромнее в запросах, 

чем москвичи?
- поинтересовались 

мы у известных горожан

В ПЕТЕРБУРГЕ задержаны шесть женщин, кото-
рые под покровом ночи в одном из парков избили 
34-летнего мужчину (!), отняли у него деньги, со-
товый телефон (!!) и овчарку (!!!). Из похищенного 
пока нашлась только собака...

В чем причина растущей 
женской жестокости?

- спросила «Смена»

ОПРОСОПРОС
VIPVIP--

Сокуров 
надеется, 
что в сентябре 
петербуржцы 
увидят 
«Фауста»
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Непобедимый азарт
Знаете ли вы места, где находятся игорные 
автоматы или где играют в азартные игры?

Такие вот каникулы…
Насколько полно реализуются у нас права 
детей на отдых и досуг?

Нам долги не нужны!
Если бы банк предложил вам кредитную 
карту, вы бы ею воспользовались?

По итогам опроса россиян специалистами ВЦИОМа

По итогам опроса россиян специалистами ВЦИОМа

По итогам опроса россиян, проведенного 
Национальным агентством финансовых исследований

Курение 
вне закона

Владимир ЗУЙКОВ:
«Нужно бороться 
с потреблением табака»

БЕЗУСЛОВНО, я эту инициативу поддер-
живаю. И очень рад, что коллеги из Госду-
мы ставят реальную задачу, а не пытаются 
уже завтра запретить курение во всех об-
щественных местах. Это должна быть дли-
тельная планомерная работа. Населению 
необходимо разъяснять, каков истинный 
вред от курения и как избавиться от вред-
ной привычки.

Думаю, к 2015 году вполне реально до-
биться существенного перелома в созна-
нии граждан и очистить от табачного дыма 
все кафе, рестораны, образовательные и 
медицинские учреждения.

Действовать нужно по принципу «не на-
вреди». Уже сейчас я вижу существенные 
изменения во многих городских заведе-
ниях общепита. Практически повсеместно 
появилось разделение на зоны для куря-

щих и некурящих. Чтобы идти дальше, нуж-
но резко усилить агитационно-пропаган-
дистскую работу среди россиян. Одними 
запретами ограничиваться нельзя - с уче-
том огромного количества курильщиков в 
стране можно получить обратный эффект.

Кстати, многие депутаты и сотрудни-
ки аппарата Законодательного собрания 
Санкт-Петербурга также пока курят прямо 
на лестницах. Однако скоро в Мариинском 
дворце обещают установить специальные 
кабины для заядлых курильщиков. Этот во-
прос обсуждался буквально на днях. Так 
что постепенно ситуация меняется к луч-
шему. Главное - набраться терпения.

Владимир ЗУЙКОВ -
депутат Законодательного собрания 
Санкт-Петербурга (фракция КПРФ)

Геннадий СЕЛЕЗНЕВ:
«Давайте еще 
и кофе запретим!»

ПЫТАТЬСЯ ввести запрет на курение во 
всех общественных местах - это настоя-
щая паранойя!

В Госдуме есть несколько депутатов, ко-
торые сами недавно отказались от сигарет 
и теперь только и занимаются тем, что вы-
ступают с антитабачными инициативами. 
Они делают курильщиков изгоями, что, как 
я считаю, является нарушением прав чело-
века. Так можно дойти до полного абсурда 
и завтра, к примеру, объявить, что вредно 
пить кофе или лимонад. И на этом осно-
вании запретить их употреблять в обще-
ственных местах! Кстати, врачи приведут 
массу аргументов в пользу подобной ини-
циативы. А кому-то не нравится запах жен-
ских духов - может быть, их вдыхание тоже 
не идет на пользу здоровью окружающих? 
Так давайте начнем кампанию против жен-
ских духов!

Я, разумеется, не призываю к пропаган-
де курения и выступаю за то, чтобы огра-
ничить доступ детей к никотину, - взрослые 
не должны курить там, где есть несовер-
шеннолетние. Положительно я отнесся и к 
предложению запретить демонстрировать 

в фильмах, как герои курят сигареты. Но в 
то же время я против жестких карательных 
мер в отношении курильщиков - они все 
равно не дадут эффекта. Нам нужно брать 
пример с Европы и для начала организо-
вывать специальные курительные зоны с 
мощными вытяжками. Сейчас курительные 
комнаты постепенно появляются в местах 
большого скопления народа, но, как пра-
вило, они совсем маленькие, и там зады-
хаются сами курильщики.

Я думаю, что, пока в мире будет табак, 
останется и масса желающих его употреб-
лять. И на месте властей я бы предоставил 
возможность взрослым людям самим ре-
шать, курить или не курить. Я, например, 
курю. Поэтому посоветовал бы депутатам 
Госдумы заняться более серьезными дела-
ми, а не тратить впустую свои силы и время 
на развязывание антитабачных и антиал-
когольных кампаний. В России есть масса 
других нерешенных проблем.

Геннадий СЕЛЕЗНЕВ -
экс-председатель 
Государственной думы РФ

ПО ДАННЫМ Всемирной ор-
ганизации здравоохранения, 
Россия сегодня является самой 
курящей страной в мире. Табак 
регулярно потребляют 44 мил-
лиона наших сограждан, то есть 
треть всего населения! Каждый 
год полмиллиона человек уми-
рают от заболеваний, связан-
ных с этой вредной привычкой. 
Чтобы переломить ситуацию, 
депутаты Госдумы разрабо-
тали новую версию действую-
щего Закона «Об ограничении 
потреб ления табака», согласно 
которой к 2015 году в России 
должно быть полностью запре-
щено курение в общественных 
местах - кафе, ресторанах, ву-
зах... Однако у такой инициати-
вы нашлись не только сторон-
ники, но и противники.
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ОКОЛО двух недель на-
зад в мини-зоопарке на 
Елагином острове появил-
ся новый жилец. Олениха 
Герда родила мальчика, у 
которого пока нет имени. 
В течение месяца каждый 
житель Петербурга мо-
жет прислать свой вари-
ант клички на электронную 
поч ту, указанную на сай-
те ЦПКиО, или же просто 
прий ти в гости к олененку и 
бросить бумажку в специ-
альный ящик на вольере. 

8 ИЮЛЯ, в День семьи, люб-
ви и верности, все листочки 
перемешают в барабане, из 
которого и будет вытащен 
один. Именно так и опреде-
лят имя олененка. Насколько 
правильно в столь важном во-
просе полагаться на жребий, 
вопрос спорный - мало ли что 
кто предложит…

Пока же малыша черного 
окраса кличут Бэмби, и, по 
словам работников парка, это 

имя стало нарицательным. 
Сейчас безымянный бэмби, 
только на минувшей неделе 
вышедший на улицу под при-
смотром мамы, больше лежит 
в тенечке, чем ходит на своих 
еще неокрепших ножках. Кор-
мят его специально отобран-
ными веточками, так что бро-

сать ему в вольер какую-либо 
еду крайне не рекомендуется. 
Любопытно также, что Герда, 
попавшая в зоопарк полгода 
назад, приехала уже бере-
менной, так что олененок - на-
стоящее дитя тундры. 

Кирилл КУДРЯВЦЕВ
Фото автора

Россия уместилась на дачном участке!
В Петербурге завершается работа над макетом страны

УНИКАЛЬНЫЙ экспо-
нат будет открыт для все-
общего обозрения в День 
России на Цветочной, 16, 
- петербуржцы и гости го-
рода смогут понаблюдать 
за строительством макета 
страны, который не только 
рассказывает о ее жизни, 
но и подчеркивает обилие 
природных и экономиче-
ских ресурсов.

НА ТЕРРИТОРИИ макета 
площадью 800 квадратных 
метров, а это немногим боль-
ше дачного участка, будут 
расположены города, озе-
ра,  реки, железнодорожные 
мосты и около ста тысяч ма-
леньких человечков. Над всем 
этим уже четвертый год тру-
дится почти сотня специали-
стов. 

Они-то и оговариваются, 
что это не точная копия стра-
ны, а представление о ней. 
Скажем, вы никогда не смо-
жете, переехав Большеохтин-
ский мост в сторону центра, 
повернуть налево и оказать-
ся на Васильевском острове. 
В остальном все довольно 
реалистично: на макете есть 
Невьянская башня на Урале, 
свиноферма где-то в Сред-
ней полосе, кусочек Байкала 
и даже арест банды на каких-
то задворках. А чтобы сфото-
графировать хотя бы полови-
ну сделанной работы, корре-
спонденту «Смены» пришлось 
забраться на «Уральский хре-
бет».

Кирилл КУДРЯВЦЕВ
Фото автора

Малыш впервые вышел на улицу

Мама Герда охраняет сына от чужаков

Стрелка Васильевского острова почти готова

Вид с высоты «Уральских гор» «Утро красит нежным светом...»

Задержание у железной дороги

В МИРЕ
 ЖИВОТНЫХ

Имя олененка определит жребий
Посетители ЦПКиО в течение месяца могут предлагать свои варианты

НАЙДИТЕ
ОТЛИЧИЯ



Тема номера:10 июня 2011 года8
Три месяца после «Фукусимы»

За прошедшее после катастрофы время ситуацию на аварийной 
японской АЭС так и не удалось взять под контроль

ПОЧЕМУ японцы так дол-
го не могут справиться с 
ситуацией на АЭС «Фукуси-
ма», а их действия многие 
зарубежные атомщики на-
зывают малоэффективны-
ми и несвоевременными? 
Почему авария приобрела 
такой катастрофический 
характер, хотя понача-
лу почти у всех экспертов 
прогнозы были весьма оп-
тимистичными? На эти во-
просы в преддверии пе-
чальной даты - 11 июня ис-
полняется три месяца со 
дня катастрофы - попыта-
лись ответить опрошенные 
нами специалисты в обла-
сти атомной энергетики.

Сезон дождей 
принесет новые 

проблемы
- Сейчас в мире растет не-

довольство неспешными 
действиями компании TEPCO 
(оператора АЭС «Фукусима». - 
Ред.) при ликвидации аварии, 
- рассказывает Александр 
Уваров, атомщик с 20-летним 
опытом работы, главный ре-
дактор специализированного 
портала AtomInfo.ru. - 20 июня 
в Вене откроется конферен-
ция, посвященная урокам 
«Фукусимы», и там японским 
представителям наверня-
ка зададут вопрос: что было 
сделано для ликвидации ава-
рии конкретно, кроме много-
численных извинений и пла-
ча на публику? Пока, увы, мы 
видим только новые опасно-
сти. Например, неготовность 
станции к приближающемуся 
сезону дождей. Объемы за-
грязненной радиацией воды, 
скопившейся в блоках, и так 
огромны, а дожди еще поспо-
собствуют их прибавлению. 
Ликвидаторам грозят новые 
протечки. Причем не только 
в океан. Имеются свидетель-
ства, что по крайней мере 
на втором и третьем блоках 
«Фукусимы» зараженная вода 
находится в контакте с под-
земными водами! При этом 
крыши первого, третьего и 
четвертого блоков поврежде-
ны. Таким образом, дождевая 
вода неотвратимо будет про-
никать внутрь зданий.

Понять недовольство миро-
вого атомного сообщества 
вполне можно. Ведь почти все 
эксперты сходятся в том, что 
огромный масштаб авария 
приняла не столько из-за воз-
действия на станцию земле-
трясения и цунами, сколько 
из-за не всегда грамотных дей-
ствий японских атомщиков.

Сработал 
человеческий 

фактор
Игорь Чаусов, эксперт из 

Института опережающих ис-

следований, считает, что в 
отношении «Фукусимы» были 
допущены четыре очень се-
рьезные ошибки.

- Самая первая ошибка, что 
проект строительства стан-
ции вообще был подписан! - 
перечисляет он. - Отдельные 
инженеры, кстати, отказа-
лись его подписывать, потому 
что он был сделан с наруше-
ниями некоторых норм безо-
пасности, в частности систе-
мы охлаждения находились 
в легко затопляемой зоне. А 
вы помните, с чего началась 
авария? После цунами отка-
зали системы охлаждения, 
и ядерные реакторы стали 
нагреваться. Вторая грубей-
шая ошибка: в нужное время 
операторы не предприняли 
никаких действий для страв-
ливания давления водорода. 
Известно, что водород обра-
зуется при пароциркониевой 

реакции, когда превышается 
допустимая температура в 
реакторной зоне. Так что эта 
ситуация была ожидаемой. 
Но давление не стравили, и в 
результате на четырех энер-
гоблоках прогремели взры-
вы! В-третьих, не доставили 
вовремя новое насосное обо-
рудование и не восстановили 
систему охлаждения реакто-
ров. В отличие от Чернобыля 
(где взрыв произошел сразу, 
и с него фактически нача-
лась авария), на «Фукусиме» 
изначально повреждения 
были не столь значительны. У 
японских специалистов было 
четверо суток, чтобы восста-
новить систему охлаждения. 
Но своими силами сотруд-
ники ТЕРСО сделать этого 
не смогли, а запрашивать 
помощь у японского прави-
тельства они в первые дни не 
стали. Наконец, четвертую 

ошибку совершили, когда по-
сле взрывов реакторы стали 
охлаждать морской водой. 
Вода в данном случае оказа-
лась неэффективной. Следо-
вало использовать борные 
соединения - это хорошие 
поглотители, позволяющие 
затормозить саму ядерную 
реакцию. Однако борной кис-
лотой стали заливать реакто-
ры только через неделю по-
сле аварии…

Без науки - 
никуда!

Спрашивается, почему 
же такие ошибки допустили 
атомщики очень высокораз-
витой страны, где вопросам 
безопасности ядерных объ-
ектов традиционно уделяет-
ся много внимания? Ответ, 
по мнению Игоря Чаусова, 
довольно прост: у японцев 
просто не было достаточно 
компетентных специалистов, 
чтобы адекватно оценить си-
туацию и быстро разработать 
план по ликвидации послед-
ствий аварии.

- В Японии нет фундамен-
тальной атомной науки, нет 
традиции - увы, в формуле 
японского экономическо-
го чуда с самого начала от-
сутствовал этот важнейший 
элемент, - объясняет эксперт. 
- Такими институтами облада-
ем только мы, США и Европа 
в целом (даже не отдельная 
европейская страна!). А лю-
бая крупная ядерная авария 
- это уникальное событие, в 
котором, кроме ученых, ни-

кто разобраться не сможет. 
Нужно обладать очень глубо-
ким фундаментальным обра-
зованием и опытом работы в 
аварийных ситуациях. А таких 
людей в руководстве ТЕРСО 
нет и быть не может, посколь-
ку ТЕРСО - только оператор 
атомных станций, но не их 
разработчик и не их строи-
тель! В Японии на тот момент 
не было людей, которые мог-
ли бы понять, что происходит, 
и быстро разработать целост-
ную программу ликвидации 
последствий, основанную на 
четком понимании физиче-
ской и инженерной стороны 
дела. Например, та же черно-
быльская катастрофа была 
значительно серьезнее, чем 
«фукусимская», но у нас среа-
гировали очень оперативно. 
План по ликвидации послед-
ствий аварии на ЧАЭС был 
готов уже на третий день, а 
оценка общей ситуации была 
дана уже на вторые сутки! 
В Чернобыле изучением си-
туации сразу занялись три 
больших научных института, а 
в Японии проблему поначалу 
решали только специалисты 
компании-оператора.

Игорь Чаусов уверен, «Фу-
кусима» - серьезный урок не 
только для Японии, но и для 
России. К сожалению, в по-
следнее время наша страна 
мало внимания уделяет под-
держанию своей фундамен-
тальной науки, она держится 
лишь на советских заделах. 
Экономия на науке может 
обойтись очень дорого.

Юлия ЛИ
Фото Reuters  

ЯДЕРНЫЙ 
УРОК

Сколько еще времени потребуется японцам, чтобы окончательно ликвидировать последствия аварии?

Многие страны уже готовы закрыть АЭС
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В 144-Й МЕДСАНЧАСТИ 

Федерального медико-
биологического агентства 
проходят лечение те, чью 
жизнь навсегда изменил 
отнюдь не мирный атом. 
Здесь находится Научно-
лечебный центр ветеранов 
подразделений особого 
риска, и именно сюда со 
всей России приезжают 
поправлять здоровье во-
енные атомщики, ликви-
даторы аварий ядерных 
установок на подлодках, 
испытатели ядерного ору-
жия, сборщики ядерных 
боеприпасов, участники 
Тоцких войсковых учений 
и, конечно же, ликвидато-
ры Чернобыльской аварии.

Полученная 
доза - 

информация 
закрытая

- Острой лучевой болезнью 
мы не занимаемся! - сразу 
предупреждает начальник 
144-й медсанчасти Марина 
Власова. - Мы лечим и изу-
чаем только отдаленные по-
следствия воздействия ра-
диации. Доза, полученная 
нашими пациентами, - закры-
тая информация. Но если они 
смогли дожить до открытия 
нашего центра (а основной 
части пациентов, находя-
щихся сейчас в медсанчасти, 
больше 50 лет), значит, вряд 
ли доза превышала 300 - 400 
рентген.

Входим в отделение тера-
пии. Здесь действительно нет 
молодых пациентов - в основ-
ном пожилые мужчины, но у 
них все еще чувствуется во-
енная выправка. Многие при-
ехали сюда издалека, даже из 
Южной Сибири и с Дальнего 
Востока. Ведь, как правило, 
у жертв атома находят такой 
обширный букет заболева-
ний, что в рамках программы 
ОМС получить должный уход 
и лечение в своих районах они 
не могут! Вот и приезжают 
каждый год в петербургский 
центр, как по расписанию, - 
здесь у них есть возможность 
комплексно обследоваться, 
быстро пройти все необходи-
мые процедуры по лечению 
и реабилитации, а главное - 

попасть к врачам, знающим 
специфику их проблем.

Жаловаться - это 
не по-мужски

Георгий Брыжко приехал в 
северную столицу из Кабар-
дино-Балкарии. Он возглав-
ляет в республике Совет ве-
теранов подразделений осо-
бого риска. Показывает мне 
список, где всего 21 фамилия 
- так мало у них в живых оста-
лось ветеранов, пострадав-
ших от радиации!

- Еще пять лет назад 
нас было больше сотни на 
респуб лику, но - возраст, бо-
лезни, все стали так стреми-
тельно умирать! Большинство 
из тех, кто остался, сейчас 
прикованы к постели. А ведь 
какими сильными когда-то 
были, думали, горы свернем! 
- Георгий Михайлович отво-
рачивается в сторону окна, 
чтобы не видно было его 
слез, и на минуту замолкает. 
Потом продолжает: - Сам я - 
летчик военно-транспортной 
авиации. Доставлял ядерные 
заряды в вой сковые части, а 
перед этим занимался сбор-
кой ядерных бое припасов. 

Однажды у нас произошла 
авария - сработал один из 
реакторов, и вся группа 

получила облучение. У меня 
диагностировали лучевую 
болезнь первой степени в 
острой форме. Но я выжил. 
Каждый год потом ездил на 
полное переливание крови. А 
через какое-то время серд-
це заболело, давление стало 
подниматься...

Брыжко не хочет рассказы-
вать о том, с какими заболе-
ваниями он находится в НЛЦ. 
Говорит, список уж больно 
длинный. А он не любит жало-
ваться всем на свои болячки.

- Не по-мужски это! - заклю-
чает он.

В 45 уже 
старик!

- Наши пациенты обычно по 
состоянию здоровья намного 
старше своего реального воз-
раста, в среднем на 10 - 15 
лет! - объясняет Борис Драб-
кин, начальник Научно-лечеб-
ного центра, пока мы идем по 
отделению. - После разруши-
тельного воздействия радиа-
ции у них механизм старения 
запускается гораздо быстрее, 
чем у обычных людей. Так что 
болеют они вроде бы извест-
ными старческими заболева-
ниями, просто у них слишком 
рано они появляются.

Вторая особенность таких 
пациентов - обычно у них сда-
ет сразу несколько систем 
организма. Виктория Кали-
нина, заведующая отделени-
ем терапии № 1, рассказала, 
какие болезни наиболее ча-
сто встречаются у пациентов 
центра.

- Во-первых, это церебро-
васкулярные патологии (сосу-
дистые катастрофы, инфар-
кты, инсульты, атеросклероз 
и т. п.), во-вторых, заболева-
ния психики (органическое 
поражение головного мозга, 
невроз, психоорганический 
синдром, нарушение сна, 
памяти, когнитивные рас-
стройства, даже слабоумие). 
Дальше идут заболевания 
опухолевой природы. Также 

очень большой процент на-
ших пациентов страдает от 
заболеваний позвоночника 
и суставов (радиоактивные 
изотопы скапливаются в ко-
стях и начинают разрушать их 
изнутри). К сожалению, даже 
на генетическом уровне, в 
хромосомах, происходят из-
менения. Думаю, в будущем 
мы активно займемся обсле-
дованием детей и внуков на-
ших ветеранов - пока в этой 
области полноценного иссле-
дования мы не проводили, 
хотя кое-какие наблюдения у 
нас уже собраны.

В горе 
и радости, 
в болезни 

и здравии…
В отделении хирургии мы 

встречаем супругу одного 
из ветеранов. Айчира Гиза-
тулина половину своей жиз-
ни вместе с мужем ездит по 
больницам. Вспоминает, что 
когда выходила замуж, была 
очень горда за своего из-
бранника - такой статный во-
енный был, красавец, а потом 
его отправили на Новую Зем-
лю, где испытывали ядерные 
бомбы.

- Он в 1977 году сильно об-
лучился, - говорит Гизату-
лина. - Тогда же мало знали 
об опасности. И они там без 
костюмов химзащиты были, 
только спиртом потом от-
мывались. В группе было 
15 человек, сейчас из 
них только он один и 
остался - мой Ахмед… 

Сюда мы каждый год ездим, 
силы поддерживаем. Сначала 
жили в Северодвинске, потом 
переехали в Таганрог, но там 
труднее лечиться и условия 
не те. На следующий год этот 
центр собираются закрыть на 
капитальную реконструкцию, 
так что не знаю, куда будем 
ездить…

Женщина тяжело вздыха-
ет и уходит в палату к мужу. 
Он сейчас спит, но она хочет 
просто посидеть рядом, по-
держать его за руку.

«Вот оно - 
счастье!»

В этих палатах у каждого 
пациента - своя особенная 
трагическая история. Все 
они принесли на алтарь Оте-
чества свое здоровье. У них 
даже понятия о благополучии 
совсем другие. Ладно сами 
все больные, но если дети 
здоровые - это уже огром-
ное везение! Так, например, 
считает 49-летний подводник 
Петр Ермак. У него с десяток 
серьезных заболеваний, но 
он не отчаивается.

- Я служил на атомной под-
лодке, - рассказывает он. - В 
1985 году у нас произошла 
разгерметизация активных 
зон реакторов, и мы полгода 
находились в крайне тяжелых 
условиях. Загрязненный ре-
акторный отсек фактически 
разделил лодку на две части 
- часть экипажа жила в носо-
вой ее части, часть - на корме. 
У нас не было электричества, 
питались только консервами. 
При этом спасали нас долго 
- мы ведь во время своей бо-
евой службы находились в 
Индийском океане. Полгода 
так жили, пока нас скрытно 
не доставили в Приморье. За 
это время нахватались, ко-
нечно, радиации. Но я одно-
му бесконечно рад - на моем 
ребенке та авария не сказа-
лась. А ведь у многих из на-
шего экипажа дети родились 
неполноценными, были и те, 
что вообще боялись заводить 
детей. Из-за этого, конечно, 
семейные драмы случались, 
разводились люди. А у меня 
все хорошо: ребенок здоров, 
суставы жутко болели в по-
следнее время, но сейчас, по-
сле лечения, я даже сплясать 
смогу. Вот оно - счастье!..

Юлия ЛИ
Фото Святослава АКИМОВА

ПОСЛЕДСТВИЯ

Атом съедает 
молодость

Получившие вредные дозы облучения старше 
своего календарного возраста на 10 - 15 лет

В медсанчасти проводят уникальные исследования по влиянию радиации на человека

Георгий Брыжко 
не любит 
жаловаться 
на свои 
болячки

Петр Ермак 
счастлив, 
что его ребенок 
здоров
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КРИЗИС
ЖАНРА

Что будет с ценами на бензин?
Россия неожиданно столкнулась с дефицитом топлива

ПЕТЕРБУРГСКИХ авто-
мобилистов продолжают 
будоражить слухи о яко-
бы полной пропаже на за-
правках самого популяр-
ного 95-го бензина. И хоть 
участники топливного рын-
ка эти данные опроверга-
ют, автовладельцы замер-
ли в тревожном ожидании. 
Пусть даже бензин с запра-
вок полностью не исчезнет, 
но цены, похоже, неумоли-
мо будут подниматься все 
выше и выше.

ПОСЛЕ того как в Тыве цена 
на бензин достигла немыс-
лимой отметки в 50 рублей, 
водители уже не ждут от ви-
зита на АЗС ничего хороше-
го. И хоть в Петербурге по-
вторение подобной ситуации 
исключено - все-таки у нас 
количество игроков рынка 
гораздо больше, чем в «от-
личившемся» регионе, - по-
водов для оптимизма у авто-
любителей нет. За последний 
месяц в Петербурге цены на 
95-й выросли в среднем на 
1,5 - 2 рубля. 

- Скорее всего, они будут 
подниматься и дальше, - 
уверен Александр Холодов, 
председатель общественно-

го Комитета по защите прав 
автомобилистов. - До по-
следнего времени многие 
крупные компании продава-
ли бензин по заниженным 
ценам, в убыток себе. Из-за 
этого страдали их конкурен-
ты. Скорее всего бензиновый 
кризис закончится тем, что 
эта ситуация будет преодоле-
на, но тогда цены повсемест-
но вырастут.

В Петербурге в последние 
недели на некоторых АЗС 
уже выстраивались очереди. 
Перебои с топливом были от-
мечены у одного из крупных 
независимых операторов. 
Руководство ряда компаний 
признало, что столкнулось с 
серьезными трудностями при 
оптовых  закупках бензина. 

- Уже сейчас у автомоби-
листов копится недовольство 

происходящим на заправках, 
- продолжает Александр Хо-
лодов. - Тем более на фоне 
того, что нас фактически об-
манули с транспортным нало-
гом. Власти обещали, что его 
отменят, но этого не произо-
шло. 

В Петербурге уже пр ошли 
одиночные пикеты против 
удорожания бензина. На сни-
жении цен на топливо для 
автомобилистов также на-
стаивает премьер-министр 
России Владимир Путин. В 
опросе, недавно проведен-
ном ВЦИОМом, самой по-
пулярной версией ответа на 
вопрос о причинах бензино-
вого кризиса стала следу-
ющая: неуем ные аппетиты 
неф тяных магнатов. Экспер-
ты тем временем указывают 
на непрозрачность нефтяно-
го рынка, высокие цены на 
нефть в стране и порочность 
нашей налоговой политики. 
Известно, что сейчас в цене 
одного литра бензина около 
60 процентов составляют на-
логи и сборы. А это многие 
игроки рынка считают непо-
мерной нагрузкой на бизнес. 
Как бы то ни было, россий-
скому правительству, похоже, 
снова придется решать проб-
лемы с ценами на бензин «в 
ручном режиме». Иначе топ-
ливный кризис будет разви-
ваться дальше. 

Ольга РЯБИНИНА

95-й бензин в рекордные сроки подорожал почти на 2 рубля

Андрей ГРИГОРОВСКИЙ, 
первый вице-президент 
Ленинградского 
областного топливного 
союза (ЛОТОС):

- Наши коллеги по отрас-
ли из Российского топлив-
ного союза полагают, что 
уже в текущем году цены на 
АИ-95 могут подняться до 
30 рублей за литр! Почему 
растут цены? Есть несколь-
ко причин. Во-первых, 
одновременно ушла на 
реконструкцию половина 
всех наших нефтеперера-
батывающих заводов. Во-
вторых, биржевые торги по 
продаже бензина сейчас 
фиктивные по своей сути 
- там все сосредоточено в 
руках аффилированных к 
нефтедобывающим компа-
ниям структур. В-третьих, 
из-за административного 
надзора за розничными 
ценами на бензин нефтя-
ным компаниям невыгодно 
вкладывать деньги в мо-
дернизацию нефтеперера-
батывающих заводов. Зато 
выгодно экспортировать 
сырье, что в свою очередь 
приводит к отставанию 
производства нефтепро-
дуктов от растущего спроса 
и, как следствие, к дефици-
ту. 

КОММЕНТАРИЙ
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Перед зерном 
откроют шлагбаум

Снятие эмбарго приведет к росту цен 
на продукты питания

Банки 
заморозили 
проценты

Условия «летних» вкладов 
менее выгодны, 

чем вкладов «весенних»

МЫ ВЫШЛИ из зернового 
кризиса - к такому выводу 
пришли российские вла-
сти, принявшие решение 
отменить эмбарго на экс-
порт зерна с 1 июля. Напом-
ним, летом прошлого года 
из-за неурожая цены на 
зерно взлетели до небес, 
причем не только в России, 
но и во всем мире. Чтобы 
стратегически важный про-
дукт, ставший дефицит-
ным, не ушел за рубеж, гра-
ницы временно перекрыли. 
Сейчас цены на мировом 
рынке по-прежнему оста-
ются высокими, и вывозить 
зерно нашим предприни-
мателям по-прежнему бу-
дет выгодно. Не пострада-
ет ли от этого российский 
покупатель?

Свои 
потребности 
обеспечим

Вообще-то планировалось, 
что запрет на экспорт сни-
мут еще 31 декабря, однако 
к тому времени еще не было 
понятно, на какой урожай 
Россия может рассчитывать в 
2011 году.

- Сейчас мы уверенно мо-
жем сказать, что в этом сезо-
не валовой сбор зерна даже 
при неблагоприятных погод-
ных условиях составит при-
мерно 82 - 83 миллиона тонн, 
а при нормальных - больше 
90 миллионов тонн! - пред-
сказывает вице-президент 
Российского зернового со-
юза Александр Корбут. - При 
этом в стране имеются пере-
ходящие запасы. Предпо-
лагаю, что на начало уборки 
нового урожая они составят 
около 20 миллионов тонн. С 
учетом того, что вся емкость 
внутреннего рынка не бо-
лее 78 - 80 миллионов тонн, 
свои потребности мы точно 
обес печим! И еще около 15 
- 20 миллионов сможем экс-
портировать без ущерба для 
страны.

Корбут не скрывает, что 

многие участники рынка с не-
терпением ждут снятия эм-
барго. Ведь в мире ситуация 
с зерном по-прежнему оста-
ется напряженной, и сравни-
тельно дешевое российское 
зерно, как только оно появит-
ся в продаже, моментально 
оторвут с руками и ногами.

- При этом на российском 
внутреннем рынке активного 
спроса на зерно практически 
нет, - продолжает Корбут. - 
Несколько крупных экспор-
теров ушли с рынка - в ны-
нешних условиях они просто 
не смогли расплатиться по 
кредитам. Кроме того, мно-
гие компании, чтобы выпол-
нить свои обязательства по 
поставкам, после введения 
запрета на экспорт были вы-
нуждены закупать зерно в 
третьих странах. Они пошли 
на дополнительные затраты, 
организовали поставки себе 
в убыток, но смогли сохра-
нить деловую репутацию.

Цепочка 
подорожания

Впрочем, не стоит оболь-
щаться. Пусть хлеба нам и 
хватит, но после снятия эм-
барго цены на зерно все рав-
но пойдут вверх. Например, в 
Южном федеральном округе 
в преддверии открытия экс-
порта цена уже поднялась на 
500 рублей и теперь зерно 
стоит около 5,5 тысячи руб-
лей за тонну. Конечно, до кри-
зисных рекордов прошлого 
года, когда его продавали 
и по 9 тысяч рублей за тон-
ну, нам еще далеко. Однако 

вполне ожидаемое подоро-
жание на 20 - 30 процентов 
тоже болезненно аукнется 
для многих покупателей.

Это отразится не только на 
хлебобулочной продукции и 
макаронных изделиях. Зерно, 
к примеру, входит в состав 
комбикормов, необходимых 
для животноводства. Выхо-
дит, подорожают мясо, мо-
лочные продукты и яйца.

Также вызывает сомнение, 
смогут ли российские экс-
портеры соблюсти опреде-
ленный баланс, работая на 
внутреннем и мировом рын-
ках. Соблазн попридержать 
зерно и выгодно его продать 
за рубежом велик. Там и цены 
раза в два выше, и наблю-
дается постоянно растущий 
спрос даже в относительно 
спокойные годы без засух и 
прочих катаклизмов! Населе-
ние потребляет все больше 
продуктов.

Многие хозяйства в раз-
витых странах уже достигли 
пика производительности и 
больше, чем они дают сейчас, 
из своих полей уже не выжмут. 
А часть южных стран столкну-
лась с обеднением грунтовых 
вод, которые традиционно 
использовали для орошения 
полей. По прогнозам ряда 
экспертов, мир медленно, 
но верно приближается к 
серьезнейшему продоволь-
ственному кризису. И в этой 
ситуации, надо сказать, Рос-
сия находится в относительно 
хорошем положении. Надо 
только правильно распоря-
диться своими ресурсами.

Юлия ЛИ
Фото Святослава АКИМОВА

ЧТОБЫ точно описать ны-
нешнюю ситуацию с про-
центами по банковским 
вкладам, лучше всего 
перефразировать Влади-
мира Ильича Ленина: вниз 
- не могут, вверх - не хотят. 
Проценты в подавляющем 
большинстве банков нын-
че и не растут, и не падают. 
Застыли.

ДЕПОЗИТНАЯ эйфория, 
царившая в России еще бук-
вально год назад, нынче 
практически полностью со-
шла на нет. Граждане пере-
стали нести свои деньги в 
банки в режиме нон-стоп. 
Они все чаще либо ищут 
альтернативные методы со-
хранения и приумножения 
сбережений, либо попросту 
больше тратят. Поскольку 
не хотят, чтобы накопления 
обесценивались. А обогнать 
инфляцию на банковских 
процентах сейчас практиче-
ски невозможно. Кредитные 
организации, особенно круп-
ные, чудесами щедрости не 
радуют. Но избалованные за 
два последних года вкладчи-
ки с таким положением дел 
мириться не хотят, надеясь 
на кардинальное изменение 
ситуации.

Формально эти надежды 
небеспочвенны. Обвальное 
снижение ставок по депози-
там закончилось в первом 
квартале этого года. Сей-
час есть, пусть и мизерный, 
но рост. Наглядным инди-
катором может служить та-
кой показатель, как средняя 
максимальная ставка по де-
позитам в рублях. В десяти 

крупнейших российских кре-
дитных организациях летом 
2009-го она поднялась до 
15,02 процента, в феврале 
2011-го упала до 8,1 процен-
та, а в мае застыла на уровне 
8,3 процента. По-видимому, 
банки нащупали дно. Поняли, 
что раздражать бережливых 
граждан дальнейшим сниже-
нием больше не стоит.

Вот только и существенно 
поднимать проценты пока 
никто не собирается. Кроме 
небольшого числа средних 
и мелких коммерческих бан-
ков, которым, видимо, деньги 
нужны позарез. Там сейчас 
можно поиметь около 10 - 
10,5 процента в рублях и 7 - 8 
процентов в валюте. Недур-
но, но даже в декабре 2010-го 
были варианты и получше, 
хотя ставка рефинансирова-
ния Центробанка с тех пор 
повышалась дважды. А ведь 
раньше между ставкой рефи-
нансирования и процентами 
по депозитам существовала 
почти линейная зависимость.

Не радуют и традиционные 
сезонные предложения. Ус-
ловия «летних» вкладов ме-
нее выгодны, чем вкладов 
«весенних». А порой, что до-
вольно цинично, хуже, чем у 
других депозитов тех же бан-
ков. Создается впечатление, 
что «лето» ими используется 
только для галочки или для 
дополнительной, более яр-
кой рекламы, способной при-
влечь лишь пожилых людей 
или неискушенных вкладчи-
ков. Из хороших новостей: к 
осени эксперты все-таки про-
рочат окончание «замороз-
ки» процентов и рост ставок 
по вкладам. Пусть всего и на 
один-два процента.

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Рисунок 

Вячеслава ШИЛОВА

С голода не умрем, но шиковать не сможем

Этот год обещает стать урожайным

ХЛЕБ -  
ВСЕМУ ГОЛОВА

НАШИ
ДЕНЬГИ
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Благотворительный 

фонд «АдВита» («Ради 
жизни») с 2002 года 
помогает детям и 
взрослым, больным 
раком, которые лечат-
ся в больницах Санкт-
Петербурга. У людей, 
которые обращаются 
в фонд за помощью, 
очень разные исто-
рии и обстоятельства, 
объединяет их только 
одно: страшная беда, 
обрушившаяся на 
близких, с которой они 
не могут справиться 
самостоятельно, а го-
сударство или страхо-
вые компании не могут 
или не хотят оплатить 
им лечение.

Фонд «АдВита» - это 
команда быстрого ре-
агирования: рак не 
может ждать; чем бы-
стрее начать лечение, 
тем больше шансов 
вылечиться. У совре-
менной медицины 
очень много возмож-
ностей справиться с 
этой грозной болез-
нью, только зачастую 
на это нужны очень 
большие деньги.

Наша общая задача 
- сделать так, чтобы 
жизнь человека не за-
висела от того, есть у 
него средства на ле-
чение или нет. Мы об-
ращаемся ко всем не-
равнодушным людям: 
пожалуйста, помогите 
нашим детям выздо-
роветь! Без вашей по-
мощи у них нет буду-
щего.

Спасем детей вместе!
Благотворительный фонд «АдВита» 

и газета «Смена» 
обращаются к читателям с просьбой 

об оказании помощи детям, больным раком

Аня Андреева
АНИНА история похожа на 

Лешину, только девочка не-
множко постарше - ей восемь 
лет. Точно так же она лечилась 
от острого лейкоза у себя дома 
(только в Краснодаре), точно 
так же после долгих месяцев 
лечения был выявлен ранний 
рецидив, точно так же врачи 
развели руками: только транс-
плантация костного мозга, 
нужно ехать в Петербург! И точ-
но так же времени на поиск сто-
процентно совместимого до-
нора костного мозга не было, 
и девочке пересадили клетки 
от мамы - а мама почти всегда 
подходит для своего ребенка 
только наполовину.

С МОМЕНТА пересадки про-
шло полтора года. За это время 

девочка выросла, обросла забав-
ными кудряшками и научилась 
бегло читать книжки. Точно так 
же, как и у Леши, у Анечки боль-
ше нет лейкоза, и это в ее жизни 
самая главная победа. Но точно 
так же после химиотерапии оста-
лись проблемы с иммунитетом. 
Когда девочка с мамой приехали 
на очередную проверку в Инсти-
тут детской гематологии и транс-
плантологии им. Р. М. Горбачевой, 
врачи забили тревогу: по данным 
компьютерной томографии, в лег-
ких - очаги грибковой инфекции. 
И точно так же, как и Леше, Анеч-
ке нужен препарат «Ноксафил», 
которого сейчас нет в больнице: 
один флакон, которого хватает 
на две-три недели приема, стоит
40 000 рублей, а принимать нуж-
но не меньше полугода… В ма-

леньком селе Краснодарского 
края, откуда Аня родом, зара-
ботать 80 000 рублей в месяц не 
может никто, тем более это труд-
но сделать Аниной маме, которая 
пока не может толком и на работу 
устроиться из-за проблем со здо-
ровьем дочки.

Аня - человек очень жизнера-
достный и любопытный. Она лю-
бит приходить на занятия дет-
ской мультипликационной студии 
в больнице, читать и танцевать. 
Она, в отличие от ее мамы, может 
позволить себе не задумываться о 
том, сколько стоят ее лекарства. 
Но для Аниной мамы Кати, семья 
которой -  две дочки, мама-пен-
сионерка и младшая сестра, - это 
по-настоящему баснословная 
сумма. Ане и ее маме очень нужна 
ваша помощь.

СПАСИБО ВСЕМ, КТО ПОМОГАЕТ ДЕТЯМ ЖИТЬ

Уважаемые читатели «Смены»! Если вы хотите помочь Алеше Не-
стеренко, Ане Андреевой и другим детям, больным раком, выберите 
тот способ помощи, который вам удобен:

 Зайти в любое отделение филиала «Петровский» ОАО «Банк «От-
крытие» (бывший банк «Петровский»), взять там заполненную кви-
танцию для пожертвования в фонд «АдВита» и вписать сумму по-
жертвования. Квитанции синего цвета, располагаются в специаль-
ных держателях; пожертвование займет несколько минут. Комиссия 
за перевод пожертвования не взимается.

 Передать наличные родителям пациента. Для этого свяжитесь с 
фондом «АдВита» по телефонам: 33-727-33 или 8-901-308-87-28 по 

рабочим дням с 10.00 до 18.00, и вам сообщат прямые контакты.

 Стать донором крови или костного мозга. Для этого позвоните по 
телефонам наших диспетчеров по донорству: 33-727-33 или 8-901-
3-0000-25 с 10.00 до 18.00 по рабочим дням.

 Стать волонтером фонда «АдВита». Для этого позвоните по тем же 
телефонам или заполните на сайте фонда анкету, и мы найдем вам 
дело по душе.

Вы можете также перевести деньги на расчетный счет фонда.
Вы можете узнать о подопечных фонда подробнее на сайте фонда 

www.advita.ru, где на каждого пациента заведена отдельная странич-
ка.

Алеша Нестеренко
АЛЕШЕ шесть лет, 

он приехал на лечение 
в Петербург издалека 
- из Ямало-Ненецкого 
автономного округа. 
Приехал чуть больше 
года назад: только пе-
тербургские специа-
листы взялись за лече-
ние той формы острого 
лейкоза, что была вы-
явлена у малыша.

К ЭТОМУ моменту 
Леша натерпелся столь-
ко, что взрослому хва-
тило бы на всю жизнь: 
многие месяцы химио-
терапии, рецидив, сно-
ва химиотерапия, снова 
рецидив… Спасти Лешу 
могла только трансплан-
тация костного мозга. 
И петербургские врачи 
провели ее в мае 2010 
года. Пересадка нужна 
была срочно, стопро-
центно совместимого 
донора найти не успева-
ли, и стволовые клетки 
пересадили от мамы, у 
которой они совпадали 
с Лешиными только на 

50 процентов. Это очень 
опасный вид трансплан-
тации: так как совмести-
мость невысокая, раз-
вивается острая реакция 
«трансплантат против 
хозяина», и ее какое-то 
время приходится сдер-
живать разными лекар-
ствами и медицинскими 
процедурами. В общем, 
Леше пришлось очень 
тяжело. Но он оказался 
на редкость терпеливым 
человеком и по большей 
части сохраняет само-
обладание, даже если 
медсестры делают боль-
но или мама заставляет 
есть невкусные таблет-
ки. Он твердо знает: нуж-
но потерпеть, и он по-
правится - и терпит. Хотя 
в остальном он обычный 
мальчишка, который мо-
жет забыть о своей боли, 
часами возясь с больши-
ми разноцветными ма-
шинками.

Сейчас у Леши больше 
нет лейкоза. Но трудное 
лечение нанесло урон 
иммунитету мальчика, 

и нужно время, чтобы 
он снова окреп. А пока 
этого не произошло, 
ребенок очень уязвим. 
В конце мая он снова по-
пал в больницу с тяжелой 
формой пневмонии. Что-
бы справиться с инфек-
цией, Леша нуждается
в дорогостоящих лекар-
ствах, которых сейчас 
нет в больнице: «Амфо-
лип» (нужно семь фла-
конов, стоимость каждо-
го - около 9000 рублей)
и «Ноксафил» (стои-
мость одного флакона - 
40 000 рублей, хватает на 
две-три недели приема, 
принимать необходимо 
несколько месяцев). В 
Лешиной семье вот уже 
несколько лет работает 
один папа, мама неотлуч-
но с ребенком в больни-
це, уже третьей по счету, 
- Леша лечится четвер-
тый год, - материальные 
возможности семьи и ее 
друзей истощены... И вот 
теперь, когда победа так 
близка, им, как никогда, 
нужна ваша помощь.
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МИНИ-АФИША

Гастроли
Театр «Гусь на веревке»

13 и 14 июня
На сцене Театра 

на Васильевском

ТЕАТР с таким смешным названием на самом 
деле весьма популярен в Чешской Респуб лике 
- это одна из главных альтернативных сцен 
страны. И знают этот театр во всем мире - 
именно «Гусь на веревке» представлял Чехию 
на различных престижных фестивалях. Ну а к 
нам в город «гуси» привезут мюзикл о большой 
любви и большой измене «Баллада для банди-
та», представляющий собой самобытную трак-
товку карпатской разбойничьей драмы. 

Концерт
Карлос Сантана

15 июня
Ледовый дворец

ЗНАМЕНИТЫЙ рок-гитарист Карлос Санта-
на, которого на самом деле зовут, как и поло-
жено мексиканцу, гораздо длиннее и сложнее, 
нынче переживает очередной взлет своей по-
пулярности. Первый был в 70-х, потом о Санта-
не забыли, и только в конце 90-х он снова ока-
зался на вершинах хит-парадов. Так что сего-
дня у 64-летнего музыканта есть все - несколь-
ко премий «Грэмми», дуэты чуть ли не со всеми 
звездами и даже прижизненный памятник на 
родине. И аншлаги, в том числе в Ледовом.

Кино
«Древо жизни»

С 10 июня
В кинотеатрах города

ПОБЕДИТЕЛЬ последнего Каннского кинофестиваля, 
фильм Теренса Малика удивительно быстро оказался в на-
шем прокате, естественно - ограниченном. Но желающие 
увидеть этот, без преувеличения, эпос, затрагивающий 
чуть ли не все вопросы бытия, вполне могут найти его в 
кинотеатрах. Тем более оно того стоит - Гран-при в Кан-
нах кому попало не дадут. К тому же фильм действительно 
смотрится на одном дыхании, да и со звездным составом 
все в порядке - так, в главных ролях Брэд Питт и Шон Пенн.

Подготовила 
Анна ВЕТЛИНСКАЯ

Ксению Блаженную 
на доллары не меняют

Премию «Петрополь» вручили тем, 
кто идет не в ногу

«Мыльный» 
Достоевский

«Россия-1» продолжает 
тревожить классиков

КАЖДЫЙ год в Музее-
квартире Александра Сер-
геевича Пушкина прохо-
дит церемония вручения 
художественной премии  
«Петрополь». В этом году 
впервые ее вручали непо-
средственно в день рож-
дения поэта. Бронзовых 
статуэток Ксении Блажен-
ной и Федора Достоевско-
го удостоены выдающиеся 
артисты, писатели, певцы и 
режиссеры.  

ВО ДВОРИКЕ музея на Мой-
ке, 12, сотни людей возлагали 
цветы к памятнику Пушкину, 
читали его стихи, стояли в 
очередях на экскурсию. Бли-
же к вечеру, когда толпы по-
сетителей стали редеть, дво-
рик заполнили пришедшие на 
церемонию вручения «Петро-
поля» - премии, не имеющей 
денежного содержания, зато 
весьма ценимой знатоками 
петербургской культуры. 

Долго шел к актовому залу 
режиссер, член жюри Юрий 
Мамин: его то и дело останав-
ливали поклонники и коллеги, 
и каждый был рад поговорить 
с этим ироничным, добрым 
человеком. Почтительными 

поклонами встретили поэта 
Александра Городницкого, 
крепкими рукопожатиями - 
барда Александра Дольского. 
Радушно принимал гостей хо-
зяин мероприятия - директор 
музея Сергей Некрасов.

Вскоре в набитом битком 
зале член жюри писатель 
Илья Штемлер заявил, что 
не знает более радостного 
человека, чем руководитель 
самого сверкающего театра 
- театра «Буфф», и под шквал 
аплодисментов вручил ста-
туэтку Исааку Штокбанту. Тот 
заверил присутствующих, что 
хоть награда и скромная, но 
самая дорогая. 

- Я не променял бы ее на 
100 тысяч долларов, - торже-
ственно заявил лауреат, прав-
да проверить его слова на 
практике никто не решился.

Чрезвычайно оживленно 
зал воспринял решение жюри 
вручить премию Олегу Гарку-
ше за книги «Ворона», «Маль-
чик как мальчик» и ориги-
нальный сценический почерк. 
Александр Городницкий удо-
стоился премии тоже за кни-
гу - «Время в пути», а также за 
фильм «В поисках идиша». 

Музыкальная группа «Де-
дукс» порадовала собрав-
шихся звонкими молодыми 
голосами и умением петь 
аккордно. Певцы удостоены 
звания   лауреатов за яркую 

индивидуальность и верность 
избранному жанру. 

Искренность и самобыт-
ность творчества народного 
артиста России Валерия Дег-
тяря отмечал еще гордость 
петербургской сцены Андрей 
Толубеев, когда они играли 
вместе на сцене Большого 
драматического театра. Се-
годня те же редкие качества 
Валерия Александровича от-
метило жюри «Петрополя». 

Член жюри режиссер Вла-
димир Фунтусов высказал 
мнение, что талант Дегтяря 
никак не меньшее явление, 
чем талант Смоктуновского. 
Сам артист при вручении ста-
туэтки выглядел смущенным, 
и даже последовавший после 
награждения фуршет его не 
расшевелил.

- Оказаться в числе таких 
избранных - для меня огром-
ная честь, - признался сам 
Дегтярь «Смене».

А тем временем избранные, 
без разбора чинов и регалий, 
продолжали творческие спо-
ры во дворике Музея-кварти-
ры Пушкина, мечтали о новых 
уникальных работах. В общий 
строй таких не загонишь, та-
кие всегда идут не в ногу, и 
статуэтка Ксении Блаженной 
для них действительно цен-
нее долларов.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Святослава АКИМОВА

НЕКОГДА самая читаю-
щая страна в мире сегодня 
читать перестала. И смот-
реть серьезное кино тоже. 
Может, поэтому идея теле-
канала тогда еще просто 
«Россия» заняться экра-
низацией классики была 
принята на ура. Так появил-
ся спорный, как принято 
считать, многосерийный 
фильм «Мастер и Маргари-
та», не менее многосерий-
ные и не менее спорные 
«Тарас Бульба», «Идиот» и 
еще кое-какие, как рань-
ше бы сказали, экраниза-
ции. Причем все они имели 
успех и даже принесли не-
малую пользу  - именно во 
время показов данных се-
риалов в метро резко воз-
растало количество читаю-
щих первоисточник. 

ПРАВДА, окрыленные успе-
хом продюсеры, теперь уже 
с «России-1», быстро поста-
вили выпуск подобных филь-
мов на конвейер. А там, где 
творчество поставлено на по-
ток, по определению не мо-
жет быть шедевров - т все в 
пределах нормы, ровненько и 
серенько. В общем, результат 

получается «сериальный».
Именно так и случилось с 

широко разрекламирован-
ным фильмом «Достоевский». 
Действительно, если вышел 
на канале сериал «Идиот», то 
почему бы не сделать и кино 
про его автора? Правда, это 
не экранизация, а оригиналь-
ный продукт от режиссера 
Владимира Хотиненко. До 
него на биографию Досто-
евского никто не замахивал-
ся. Так что режиссеру было 
где развернуться. Он и раз-
вернулся, но явно не на том 
поле - Хотиненко выбрал поле 
«мыльное». 

В результате получился не 
фильм про писателя Досто-
евского (хотя актер Миронов 
в гриме очень на него похож), 
а мыльная опера про игро-
ка, неврастеника и просто не 
слишком приятного челове-
ка. И волнуют этого человека, 
кажется, только собственные 
страстишки. О том, что этот 
«игрок» еще писал гениаль-
ные книги и был философом 
и мыслителем, оказавшим 
влияние на все человечество, 
мы, видимо, сможем узнать 
только в следующий раз. И на 
другом канале.

Анна ТАРАСОВА
Рисунок 

Максима СМАГИНА

Одним из лауреатов премии стал руководитель театра «Буфф» Исаак Штокбант (на фото в центре)
ТЕЛЕРЕВИЗОР

РАЗДАЧА
СЛОНОВ
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«Богородица» вернулась на родину
Памятники культуры ищут всем миром

ПОГОВОРКА «Не свисти 
- денег не будет» к Алек-
сандру Бармину не отно-
сится. Он мастер художе-
ственного свиста, и имен-
но благодаря этому жанру 
стал известен и желанен 
во многих концертных за-
лах. Недавно Александр  с 
блеском выступил в БКЗ 
«Октябрьский», исполнив 
песню Андрея Петрова из 
кинофильма «Синяя пти-
ца», а вскоре его ждет сце-
на прославленной Санкт-
Петербургской филармо-
нии. 

Почти 
как флейта

Всем известно предубеж-
дение к свисту, особенно в 
домашних стенах. А в преж-
нее время, да и сейчас за ру-
бежом насвистывание весьма 
популярно. Проходят конкур-
сы мирового и европейско-
го уровня, один из которых, 
кстати, выиграл петербуржец 
Александр Бармин. 

- Всегда любил насвисты-
вать мелодии, - рассказывает 
Александр. - У меня бабуш-

ка свистела, мама свистела. 
Представьте, я - потомствен-
ный свистун. А однажды ус-
лышал патефонную пластинку 
с записью красивого свиста 
и понял, что можно свистеть 
серьезно, под оркестр. Кому 
не нравится, что у меня губы 
трубочкой, может отвернуть-
ся и представить, что играет 

флейта. Звук очень близкий.  
С 18 лет Александр начал 

принимать участие в конкур-
сах самодеятельности. Его 
заметили, пригласили на пи-
терское радио, где он зани-
мался музыкальным оформ-
лением спектаклей. А нынче 
Бармин нарасхват и в Европе, 
и в Азии. Очень тепло прини-

мают его в Японии. Кстати, 
там виртуозно свистят жен-
щины, потому что традицион-
но подзывают детей на гор-
шок свистом. В Ирландии, где 
проводится ежегодный слет 
свистунов, Александр - тоже 
всегда желанный гость. 

Самое удивительное, что 
лауреат европейских конкур-

сов не бросает свою основ-
ную профессию электронщи-
ка. И не находит в этом ничего 
особенного:

- Многие математики и 
ученые весьма музыкальны. 
Раньше великие умы играли 
на скрипке, а сейчас - насви-
стывают. Сидишь за компью-
тером, бьешься над схемой, 
опухаешь.  А посвистал кра-
сивую мелодию - и вроде от-
дохнул. 

Расслабиться 
нельзя

Однако не так все легко, 
как рассказывает свистун-
электронщик. Оказывается, 
когда Александр выступает в 
Филармонии или в Капелле с 
оркестром, ему приходится 
туго. 

- Классику всегда сложнее 
исполнять, нежели эстраду, 
которая допускает некото-
рую импровизацию, некото-
рый уход от темы, - признался 
виртуоз. - Исполняя классику, 
расслабляться нельзя. К тому 
же есть огромная зависи-
мость от оркестра, его темпа, 
ритма, интонирования. Ста-
раешься  соблюсти все ню-
ансы, вытянуть каждую нотку, 
и губы устают довольно силь-
но, наверное, как у штангиста 
мышцы. Дотягиваешь и умо-
ляешь сам себя: «Только бы 
досвистеть эту фразу!»

Александр Бармин уверен, 
что очень многие способны 
доставлять себе и окружаю-
щим удовольствие художе-
ственным свистом. И он же-
лает всем читателям «Смены» 
веселых мелодий и крепких 
губ.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Интерпресс

СОХРАНЕНИЕ культурно-
го наследия - не самая ве-
селая тема. Время и люди 
в основном разрушают па-
мятники культуры, и мно-
гое из того, что могли ви-
деть еще наши деды, нам 
увидеть не суждено. А что 
останется нашим внукам - 
зависит только от нас. Но, 
судя по последним обна-
деживающим новостям, им 
все-таки что-то останется.

НЕДАРОМ же столько лет 
организация с соответству-
ющим названием -  Росох-
ранкультура борется за вос-
становление и возвращение 
объектов культурного насле-
дия. И борьба эта все чаще 
увенчивается успехом.

Не так давно, например, в 
Санкт-Петербургский музей 
театрального и музыкально-
го искусства были переданы 
фотографии и афиши начала 
ХХ века на театральную тема-
тику, незаконно вывезенные 
из России, а в музей-заповед-
ник «Михайловское» - 27 икон 
VIII - ХХ веков.

На днях случилось еще одно 
радостное событие: в Гатчину 
был возвращен настоящий 
шедевр - уникальная резная 
кипарисовая икона «Введе-

ние Богородицы во храм», 
принадлежавшая императору 
Александру Третьему. В отли-
чие от многих других, у этой 
иконы, написанной в 1889 
году, есть автор - Козьма Свя-
тогорец. И подарена она была 
Александру Третьему к деся-
тилетию его коронации. По-
дарок императору пришелся 
по душе, и он поместил его  
в своем дворцовом храме в 
Гатчине. Именно оттуда она 
и пропала во время Великой 
Отечественной войны. 

И только несколько лет на-

зад образ «всплыл» на аук-
ционе «Кристис», где за него 
просили почти два миллиона 
евро. Вполне могло случить-
ся так, что икона уйдет в не-
известные частные руки и 
будет потеряна для России 
навсегда. Тем более все дан-
ные о том, что икона принад-
лежала российскому импера-
тору, были тщательно скрыты 
- информация о «царской» 
принадлежности, написан-
ная на обратной стороне об-
раза, была просто заклеена 
старой клеенкой. А значит, 

наше государство сво-
их претензий на икону 
предъявить не могло. 

Но шедевр купил 
российский коллекци-
онер, который клеенку 
со своей собственно-
сти снял и обнаружил 
ту самую информа-
цию, автоматически 
повышающую цену на 
образ до 80 с лишним 
миллионов рублей. 
Что, впрочем, не оста-
новило благородного 
коллекционера, ко-
торый передал икону 
государству. В начале 
июня «Введение Бого-
родицы во храм» вер-
нулось на родину. 

Анна ВЕТЛИНСКАЯ
Фото 

Святослава АКИМОВА

СВЯТО МЕСТО

ОРИГИНАЛЬНЫЙ 
ЖАНР

«Представьте, 
я - потомственный свистун»

Александр Бармин творит, не жалея губ

Нынче Бармин нарасхват во многих странах мира

Орла возвратят на Дворцовую
В НЕКОТОРЫХ случаях возвращение ценностей происходит и 

без участия государственных организаций. Так, на этой неделе 
бдительные граждане Петербурга нашли одну из фигур орлов, 
украшавших ограду Александровского столба на Дворцовой 
площади. Украденная еще зимой 2007 года, когда на Дворцовой 
был устроен «знаменитый» каток, летом 2010-го она вдруг по-
явилась во дворе дома 11 по Невскому проспекту, куда ее при-
нес случайный прохожий с целью украсить и без того замысло-
вато оформленный двор. Но жильцы дома узнали знаменитого 
орла и отнесли его в Эрмитаж. Последний выразил им благодар-
ность. После реставрации фигура будет возвращена на место. 

КСТАТИ

Уникальная икона займет 
свое место в музее Знаменитая ограда скоро примет свой исторический облик



ПЕРВАЯ песня Алексан-
дра Дольского, ставшая 
народной, - «Плакала дев-
чонка, слезы не унять...». 
Написал он ее 16-летним 
школьником, а за прошед-
шие с того времени без 
малого шестьдесят лет 
Александр Александро-
вич стал классиком жанра 
авторской песни, заслу-
женным артистом России. 
Дольский пишет стихи и 
прозу, увлекается живопи-
сью, ищет юные таланты и 
помогает им не затеряться 
среди попсовой толпы. И 
хотя поэта многое огорча-
ет в сегодняшней жизни, 
он остается оптимистом и 
по-прежнему неразлучен с 
гитарой, с друзьями, с лю-
бимой. 

Жлобизм в пяти 
аккордах

- Александр Александро-
вич, десятки лет ваши по-
клонники без устали готовы 
были слушать вашу «Але-
нушку»  - песню о чистой 
душой девушке. Не устаре-
ла ли песня, не прошло ли 
время таких девчонок?  

- Да нет! Публика до сих пор 
скандирует, требуя, чтобы я ее 
спел. И девушки такие сего-
дня, конечно, есть. Многое из-
менилось, и в процентном от-
ношении их, возможно, стало 
чуть поменьше, но в общем-то 
люди остаются людьми всег-
да. Уверен, даже во времена 
инквизиции люди были при-
близительно такие же, как 
сегодня, - разные: светлые и 
наивные, а рядом жестокие и 
злобные. Жаль только, теперь 
Аленушкам становится все 
труднее и труднее. 

- А публика изменилась?
- Публика поумнела. Я это 

чувствую на концертах. Прав-
да, такого наплыва слуша-
телей, как бывало, уже нет, 
потому что меня отлучили от 
телевизора и всего такого 
прочего. 

- Обидно?
- Это нормально. Они же 

там, в заэкранье, свою линию 
проводят. Если меня два-три 
раза показать по телевиде-
нию на первых каналах, то 
людям будет с чем сравни-
вать. Это, знаете ли, чревато. 
Телезвезды вряд ли устыдят-
ся, что исполняют вместо сти-
хов неудобоваримые наборы 
слов,  но, возможно, кто-то 
из них услышит, что вся музы-
ка состоит не только из пяти 
аккордов. А вся наша попса 
- это максимум пять аккор-
дов. Хотя телеисполнители не 
очень-то трепетно относятся 
что к музыке, что к стихам, что 
к исполнению. Они могут и не 
понять разницы.

- А народ поймет? 
- Народ уже понимает, что с 

эстрады веет пренебрежени-
ем к нему. Те, кто агрессивно 
навязывает эту «музычку», 
нас всех не уважают. Напрас-
но. Наш народ умный. Про-
стые люди, которые никогда 
не учились ни поэзии, ни му-
зыке, умеют слушать и слы-
шать, смотреть и видеть. Они 
чувствуют, что их обманыва-
ют, выдавая за искусство весь 
этот воляпюк, эту неряшли-
вость, этот жлобизм. И сей-
час многие ощущают протест 
против этого ужасного теле-
видения, против чиновниче-
ства, заказывающего именно 
эту «музыку», навязывающего 
псевдоискусство. 

Живу 
как на вулкане
- Вы до сих пор собираете 

полные залы...
- Не смущайтесь, продол-

жайте: «в вашем возрасте». 

Знаете, я доволен, что у меня 
возраст солидный, что я мно-
го прожил и многое прошел. 
Наверное, уже пора заканчи-
вать с выступлениями. Хотя 
вот Ринго Старр красит бо-
роду в черный цвет и ездит 
себе - поет и скачет. Конеч-
но, встреча с публикой - это 
всегда праздник, но отчасти, 
честно вам скажу, я концер-
тирую и с другой целью. Ина-
че, без концертов, не прожи-
вешь. Потому что та пенсия, 
которую платят мне, как и 
всем пенсионерам, жить до-
стойно не позволяет. 

- А как же президентская 
стипендия?

- Стипендия? Я уже и за-
памятовал... Было такое. В 
конце девяностых или начале 
нулевых мне ее назначили, 
платили года два. Я не пом-
ню, какая там была сумма, но 
поддерживала меня немнож-
ко. Ну это была разовая такая 
поддержка. А когда мне дали 
Государственную премию по 
литературе, она оказалась раз 
в пятнадцать меньше, чем у 
других. Но это не важно. Важ-
но, что честь оказали в Крем-
ле, сам президент вручил мне 
государственную награду. 

- Александр Александро-
вич, вам есть и еще чем 
гордиться: вырастили трех 
сыновей, посадили целый 
лес деревьев. А дом-то по-
строили? 

- С домом проблем нет, 
только вот живем на пятом, 

верхнем, этаже. И с тех пор 
как нам продолбили крышу, 
она все течет и течет - бес-
конечно. В общем, все как у 
всех. У меня еще лучше даже, 
чем у некоторых: меня не за-
дело убийцами-сосульками и 
шинами, которые сбрасывают 
с крыш. Так что дом-то есть, 
но какой-то ущербный. Само 
по себе наше общее здание 
жизни стало так непрочно! 
Скажем, в любой момент мо-
гут квартиру отобрать, тем 
более у тех, кто, подобно мне, 
живет в центре. И не только в 
жилье дело. Я как на вулкане: 
живу и не знаю, что завтра бу-
дет.

С возрастом 
люди 

мудреют
- Пугает такой пессими-

стический взгляд на жизнь 
у вас, такого оптимиста! 

- Пессимизм, знаете ли, не 
катастрофический. Хотя оп-
тимизма маловато, но спа-
сает то, что я просто сам по 
себе человек, наделенный 
позитивом от рождения. У 
меня такие гены, что я легко 
оправляюсь от любого несча-
стья и умею как-то отвлечься, 
не думать и не мучиться. У 
меня и творчество такое - не-
ущербное. Никогда никому 
не жалуюсь. Зато занимаюсь 
любимым делом. В прошлом 
году выпустил четыре тома: 
поэзия, роман в стихах и ве-
нок сонетов. Сейчас на вы-
ходе у меня огромный том 
прозы, куда входит роман «Я 
пришел дать вам выпить». 
Собираюсь писать автобио-
графическую книгу. Веселую 
хочу написать, ироническую, 
смешную. Такая стилистика 
должна быть, такой фокус в 
языке, знаете, как у Гашека. 
Ведь у Гашека, у Булгакова, у 
Чехова - гениальный юмор. У 
меня, конечно, он иной, свой 
юмор, но этими писателями я 
восхищен и вдохновлен. Пишу 
сейчас стихи, по качеству и 
просодии отличающиеся от 
моих прежних. Мне самому 
они любопытны. Пишу песни.

- А концерты? 
- 23 июня вновь встречусь 

со своими слушателями в 
Концертном зале у Финлянд-
ского вокзала. Снова будет 
праздник встречи с чуткими, 
умными людьми, снова возь-
му в руки любимую гитару. 

- Похоже, гитару вы люби-
те больше всего на свете? 

- Нет, любимее ее моя жена 
Надежда.  В молодости я бы 
сказал: «Да, гитару люблю 
больше всего на свете», но с 
возрастом люди мудреют. На-
дежда сыграла в моей жизни 
огромную роль, и без нее я бы 
не был тем, что я есть. 

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Святослава АКИМОВА   
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Александр ДОЛЬСКИЙ: 
«С эстрады веет 

пренебрежением к народу»
У классика жанра авторской песни две любви - гитара и Надежда 

ОТКРОВЕНИЯ «Наш народ 
умный. 
Он чувствует, 
что его 
обманывают, 
выдавая 
за искусство 
жлобизм. 
Зреет протест 
против этого 
ужасного 
телевидения, 
против 
чиновничества, 
заказывающего 
именно эту 
«музыку», 
навязывающего 
псевдо-
искусство».

Для Александра 
Александровича 
встреча 
с публикой - 
всегда 
праздник



СТОИЛО Роману Павлю-
ченко заикнуться по по-
воду не самой приятной 
атмо сферы в сборной, как 
Дик Адвокаат мгновенно 
начал ситуацию исправ-
лять. Став для лучших фут-
болистов страны «белым и 
пушистым», под стать дру-
желюбному предшествен-
нику Гусу Хиддинку. По 
крайней мере, Дик сильно 
порадовал ребят, когда по-
дарил им между встречами 
с Арменией и Камеруном 
незапланированные вы-
ходные. 

ПОСЛЕ субботнего отбо-
рочного матча голландец в 

кои-то веки говорил о не-
важном качестве игры. А зна-
чит, по идее, не должен был 
делать футболистам подар-
ки. Но Дик явно решил пред-
стать перед игроками в не-
ожиданном образе доброго 
дядюшки, которого нельзя не 
любить. Настоящего отца сол-
датам. Наставник отменил не-
медленный перелет в Зальц-
бург, дав подопечным полтора 
дня выходных. Формально 
Адвокаат сослался на напря-
женный график, на пятничные 
матчи чемпионата страны. Но 
думается, он просто захотел 
понравиться игрокам. И, судя 
по всему, добился своего. 

Футболисты явно были при-
ятно удивлены действиями 
Адвокаата. И погуляли в Пи-
тере по полной программе. 
Благо солнечная питерская 
погода располагала к пешим 

прогулкам. Чем и воспользо-
валась армейская «бригада» 
- братья Березуцкие, Сергей 
Игнашевич и их экс-партнер 
по ЦСКА Юрий Жирков не-
торопливо бродили по Двор-
цовой площади, железнодо-
рожники, прошлые и нынеш-
ние, Денис Глушаков, Роман 
Шишкин и Динияр Билялет-
динов также были замечены 
на Нев ском проспекте в при-
поднятом настроении. Да и 
сам Адвокаат себя не обидел, 
организовав для тренерского 
штаба прогулку по рекам и ка-
налам Петербурга. В общем, 
атмосфера легкости и непри-
нужденности, кажется, воз-
вращается в сборную России. 
Осталось только избавиться 
от натужной и совсем не весе-
лой игры. 

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА
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Как здорово, что все мы здесь сегодня собрались!

ГЛАВНЫЙ тренер сбор-
ной России по футболу 
Дик Адвокаат довольно 
улыбался. А что плакать-
то?! Ведь его футболисты 
только что сгоняли нуле-
вую ничью в австрийском 
Зальцбурге против грозной 
команды Камеруна. От-
сутствие внятного рисунка 
игры наставника не смути-
ло, тем более он наконец-
таки выполнил просьбу 
трудящихся и выпустил на 
поле дублеров. И резер-
висты голландца явно не 
разочаровали. Поскольку 
сыграли не лучше, но и не 
хуже футболистов основы. 
То есть особо и не играли. 

Радикальное 
обновление

То, с каким настроем рос-
сияне действуют в товарище-
ских матчах, стало предельно 
ясно по матчам с Бельгией, 
Ираном и Катаром. С ника-
ким. Поэтому во встрече с ка-
мерунцами Адвокаат решил 
убить сразу двух зайцев: и 
критиков порадовать, и эмо-
ций игре команды добавить. 
Дик не просто пошел на об-
новление состава, он сделал 
его радикальным. Мол, хоти-
те новичков - так получите. 

Состав сборной по сравне-
нию с игрой против армян из-
менился до неузнаваемости: 
в стартовом составе остался 
только один футболист, вы-
шедший с первых минут на 
поле «Петровского», - Васи-
лий Березуцкий. Компанию 
ему в обороне составили брат 
Алексей (он, кстати, ввиду 
дисквалификации Сергея Иг-
нашевича за перебор желтых 
карточек наигрывается на по-
зиции центрального защит-
ника), Роман Шишкин, Ренат 
Янбаев и один из дебютан-
тов - защитник «Спартака» 
Александр Шешуков. Причем 
после перерыва Шешукова 

сменил еще один абсолют-
ный новичок - Тарас Бурлак 
из «Локомотива». Также впер-
вые вышел на поле в футболке 
сборной России полузащит-
ник Александр Рязанцев.

Отличная 
неделя?

Кто подзабыл, к обороне 
нашей команды после игры с 
Арменией было очень много 
вопросов. Пропустили один 
гол, а могли гораздо боль-
ше. Нынешний, сугубо экс-
периментальный, вариант 
защитной линии помог со-
хранить Вячеслава Малафее-
ва в неприкосновенности, но 
тут отдельное спасибо надо 
сказать небрежности каме-
рунцев. Которые отнеслись 
к игре явно спустя рукава. А 
к такому же отношению рос-
сийских кудесников мяча мы, 
увы, успели привыкнуть. Да и 
что выкладываться, коли Ад-
вокаат все равно доволен? 

- Конечно, хотелось по-
бедить. Но по игре получил 
больше позитивных эмоций. 
Не все показали свой потен-
циал, но большая часть но-
вичков проявила себя очень 
здорово. Ребята играли кон-
центрированно и старались 
постоянно атаковать. Мы 
одолели Армению, дебютан-
ты порадовали. В целом это 
была отличная неделя, - ра-
довался Дик. 

Жаль только, привычный 
оптимизм голландского коуча 
в очередной раз мало кто раз-
делил. Уж точно не российские 
болельщики, приехавшие в 
Зальцбург поддержать глав-
ную команду страны. Впро-
чем, эти люди сами виноваты. 
Что они хотели увидеть? Голе-

вую феерию? Тогда им, как и 
Адвокаату, неплохо бы снять 
розовые очки. Впрочем, они 
их сняли, по-видимому, не-
посредственно в Зальцбурге, 
поскольку с трибун периоди-
чески раздавалось: «Позор!» 
На 89-й минуте несколько фа-
натов не выдержали скучной 
безголевой игры и перешли 
от слов к делу. Опозорив наш 
футбол тем, что выбежали на 
поле и забили сразу три гола 

в ворота Камеруна. Впрочем, 
Дик так и не понял, почему 
болельщики раскричались и 
разбушевались. Со сборной-
то, по его мнению, полный по-
рядок. 

Сергей ПОДУШКИН
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

ПО-ТОВАРИЩЕСКИ Команда № 2
Резервисты сборной России 

сыграли под стать основным игрокам

Футбол. Товарищеский 
матч. Россия - Камерун - 0:0.

РЕЗУЛЬТАТ

Сергей ФУРСЕНКО, 
президент РФС: 

- На мой взгляд, сборная 
провела матч на твердую 
четверку. Надо было за-
бивать в нескольких мо-
ментах, но в целом встре-
чу ребята провели хоро-
шо, очень организованно. 
Практически без срывов 
сыграли все линии. Что ка-
сается поведения болель-
щиков, которые проводили 
команду свистом, то я не 
обращаю на это внимания. 
Таким людям  неинтересен 
футбол, они сами от себя 
получают удовольствие. А 
выбегание на поле просто 
свидетельствует о полном 
отсутствии культуры. 

Сергей ПРЯДКИН, 
президент РФПЛ:

- Мне очень понрави-
лась игра нашей команды. 
Прежде всего потому, что 
Адвокаат выставил инте-
ресный и неожиданный 
для меня состав. Рядом со 
мной за матчем наблюдали 
представители тренерских 
штабов сборных Ирландии 
и Словакии. И им, кстати, 
тоже очень понравилась 
игра такого необычного со-
става сборной России.

Павел ПОГРЕБНЯК, 
форвард сборной 
России: 

- В отличие от прошлых 
товарищеских встреч, про-
блем с настроем у нас се-
годня не возникало. Мо-
тивация была на высоком 
уровне. Хотя я немного 
иначе представлял себе 
игру камерунской сборной. 
Считал, что соперники де-
монстрируют бойцовский 
футбол, а они валялись на 
поле, как испанцы. 

Погуляли на славу
Лучшие футболисты страны воспользовались незапланированным выходным

ПОТЕХЕ -
ЧАС

Только Дик доволен Глушаковым и Ко

ПРЯМАЯ
РЕЧЬ
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КОГДА все дружно поте-

шались над «Зенитом», на-
гражденным техническим 
поражением за незнание 
Регламента чемпионата 
России, и над «Спартаком», 
увольнявшим, но так и не 
уволившим Валерия Кар-
пина, никто и подумать не 
мог, что другой гранд рос-
сийской Премьер-лиги по 
части потехи всех их пере-
плюнет. За явным пре-
имуществом. История от-
ставки Юрия Красножана 
с поста главного тренера 
«Локомотива», наверное, 
так и останется самым яр-
ким событием нынешнего 
российского футбольного 
сезона. 

Тест 
на правду 
не прошел

По большому счету, смеять-
ся тут особо не над чем, ибо 
все очень грустно. Вскоре по-
сле домашнего поражения от 
«Анжи» президент железно-
дорожного клуба Ольга Смо-
родская с формулировкой «за 
допущенные в работе серьез-
ные упущения» возжелала 
уволить главного тренера. Ко-
торого лично приглашала. Ко-
торый поставил команде доб-
ротную игру, одну из самых 
цельных в Премьер-лиге. Ко-
торый вывел «Локо» в лидеры 
турнира. И с которым она на-
ходилась в теплых человече-
ских отношениях. Но все это 
перечеркнули «допущенные 
упущения». Как всем уже хо-
рошо известно, упущения в 
подготовке к матчу с «Анжи». 
Согласитесь, чтобы отпра-
вить Красножана в отставку  в 
сложившейся ситуации, тре-
бовалось располагать не про-
сто абстрактными подозре-
ниями, а убедительными до-
казательствами его жестокой 
вины. По сведениям «Сме-
ны», футбольный клуб «Локо-
мотив» провел масштабное 
внутреннее расследование 
произошедшего, используя в 
том числе детектор лжи. Тест 
на правду Красножан не про-
шел. 

По официальным данным, 
примерно два процента рос-
сиян имели честь лицезреть 
шоу «Локомотив» - «Анжи». 
Многих сразу же удивило, что 
герои прошлых битв Лоськов 
и Глушаков остались в запасе, 
линия обороны в придуман-
ном Красножаном сочетании 
играла впервые в жизни, а 
для ее усиления тренер вы-
ставил сразу двух опорников. 
А заодно и крайнего хавбека 
Гатагова сделал распасовщи-
ком. Хорошо, хоть Сычева не 
поставил в ворота. Впрочем, 
и этих «упущений» оказалось 
более чем достаточно для 
уверенной победы «Анжи».

Гений 
и злодейство

Среди болельщиков нынче 
очень модно питать симпатию 
к Юрию Красножану, интел-
лигентному человеку, кото-
рый сперва поднял некогда 
безликий клуб из Нальчика, 
а затем начал возрождать 
«Локомотив». Даже несмотря 
на то, что Юрий Анатолье-
вич особо не краснел, когда 

результаты каждого второ-
го-третьего матча Нальчика 
легко предсказывались за-
ранее. Вот ведь магия интел-
лигентного лица! Ни в коем 
случае не смею утверждать, 
что за добрым лицом скрыва-
ется нутро злодея. Почти уве-
рен - это не так. Я даже далек 
от той мысли, что Красножан 
лично был организатором 
«интересных» матчей, по ко-
личеству которых Нальчик не-
изменно входил в число при-
зеров чемпионата страны. Но 
человек, прошедший такую 
славную школу, уже по опре-
делению находится под подо-
зрением. Всегда.

Прямо-таки противопо-
ложный имидж сложился не 
только в болельщицких кру-
гах, но и среди коллег у Ольги 
Юрьевны Смородской. Сот-
ни тысяч женоненавистников 
убеждены в том, что прекрас-
ному полу не место в боль-
шом футболе. Тем более на 
должности президента клуба. 
Тем не менее Смородская, 
на мой взгляд, заслуживает 
уважения. В первую очередь 
за последовательность сво-
их действий и поступков и 
стремление довести любое 
дело до конца. Яркий тому 
пример - «дело Григорьева», 
по которому «Локомотив» го-
товит обращение в Европей-
ский спортивный суд в Ло-
занне. Да и история с Красно-
жаном из той же оперы. Смо-
родская публично пообещала 
перед началом сезона, что ее 
клуб не будет участвовать в 

договорняках…
Другое дело, стоило ли по-

ступать именно так, жестко? 
Причем жестко по отношению 
не только к Красножану, но и 
к своему клубу: скандал, по-
теря имиджа, потеря тренера, 
перестройка по ходу сезона. 
Получится ли сейчас у Влади-
мира Маминова? Кто станет 
преемником? Будь Смород-
ская настоящим дипломатом, 
то, наверное, вызвала бы к 
себе Юрия Анатольевича, 
молча предъявила бы дока-
зательства его вины и заста-
вила бы, скажем, работать 
дальше бесплатно. Тоже ведь 
вариант, и не мягкий. Но есть 

в России такие женщины, ко-
торые не могут поступиться 
принципами…

У последней 
черты

Впрочем, все это лирика. 
Суть проблемы - не в Крас-
ножане и не в Смородской. 
И даже не в «Локомотиве». В 
любой цивилизованной стра-
не незамедлительно состоя-
лось бы экстренное заседа-
ние исполкома национальной 
федерации, расследованием 
вероятного договорняка за-
нялась бы прокуратура. А у 
нас - тишь да благодать. Раз-
ве что удивление руководите-
лей РФС, как же так - уволи-
ли Красножана. И понимание 
той же Смородской, что по 
российским понятиям у «Ло-
комотива» нет возможности 
официально обнародовать 
истинную причину отставки 
тренера. Кстати, не знаю, как 
вам, а мне очень интересно, 
будут ли в ближайшее время 
выставлены на трансфер от-
дельные игроки «Локо». Ведь 
они, а не Красножан выходи-
ли «биться» против «Анжи».

Против «Анжи»… Знаете, 
мне еще более интересно, 
выполнил ли президент РФС 
Сергей Фурсенко просьбу 
владельца махачкалинского 
клуба Сулеймана Керимова и 
проведено ли расследование 
совсем другого шоу - «Анжи»  
против «Волги». А еще-еще 
более интересно, не просил 

ли Керимов расследовать по-
бедный матч своего клуба, 
скажем, против «Ростова», 
в котором перестарался ар-
битр Станислав Сухина. Или 
проигранный против «Тере-
ка», футболисты которого за 
90 минут допустили лишь 3 (!) 
фола - уже повод бить в на-
бат, даже не смотря игру. Ну 
и против «Локомотива», разу-
меется.

 Я почему-то искренне верю 
в то, что Сергей Александро-
вич Фурсенко так же искренне 
хочет очистить наш футбол от 
тех помоев, в которых он нын-
че уже захлебывается. И даже 
понимаю, почему он не может 
этого сделать, - нельзя с ходу 
уничтожить систему, в кото-
рой погрязли если не все, то 
почти все. Но сейчас мы на-
ходимся у последней черты 
- потом уже будет не выныр-
нуть, и никакие, извиняюсь, 
ассенизаторы не спасут. Бо-
лельщики не ходят на ста-
дионы, потому что их просто 
тошнит от того, что их застав-
ляют смотреть. Они стыдливо 
переключают телеканал, если 
по нему показывают родной 
чемпионат страны. 

Ждать еще - самоубийство. 
А это уже тяжкий грех. Пожа-
луйста, господа, больше не 
ждите. Вызывайте уборщиц, 
ассенизаторов, банщиков, 
кого угодно. Заказывайте 
мыло и шампунь. Тоннами. И 
священников тоже, чтобы от-
пустили грехи. Если уж очи-
щаться, то по полной.

Даниил ОРЛОВСКИЙ 

СКАНДАЛ

«Болельщики 
не ходят 
на стадионы, 
потому что их 
просто тошнит 
от того, что их 
заставляют 
смотреть. 
Они стыдливо 
переключают 
телеканал, 
если по нему 
показывают 
родной 
чемпионат 
страны». 

Красножан тронулся, 
состав останется

Бывший главный тренер «Локомотива» 
подозревается в организации договорного матча?

Ольга Юрьевна нашла изъяны  в работе Юрия Анатольевича
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У россиянок сейчас очень сильная команда

Виталий еще выедет на первый план

Петрова не видят 
лидером «конюшни»

Российский пилот «Формулы-1» 
намерен прервать черную полосу

Кабанов 
проверил всех

Женская сборная России 
по водному поло начала сезон 

с победы на «Kirishi Cup»

ЗА ОДНОГО битого, как 
известно, двух небитых 
дают. Так что пилоты «Фор-
мулы-1» должны извлекать 
пользу из любых серьез-
ных аварий на гоночных 
трассах. На предыдущем 
этапе в Монако в подобную 
переделку, причем по вине 
одного из соперников, по-
пал россиянин Виталий 
Пет ров. К счастью, серьез-
ных травм уроженец Вы-
борга избежал и в ближай-
ший уик-энд на Гран-при 
Канады намерен не только 
вый ти на старт, но и пре-
рвать несколько затянув-
шуюся черную полосу. 

Обошлось 
без переломов
Авария произошла под за-

навес гонки на узких улочках 
Монте-Карло в общем-то по 
нелепой случайности. Маши-
ну агрессивно оборонявше-
гося немца Адриана Сутиля 
развернуло, среди его пре-
следователей началась цеп-
ная реакция. И Петров, к тому 
моменту комфортно ехавший 
в очковой зоне, уже просто не 
мог избежать «свидания» со 
стеной. Причем авария Ви-
талия не выглядела страшно. 
И уж точно не страшнее, чем 
днем ранее столкновение с 
барьером мексиканца Серхио 
Переса, который отделался 
сотрясением мозга. 

Но в «Формуле-1» ничего 
нельзя сказать наверняка. По-
этому, когда Виталий не смог 
самостоятельно покинуть ма-
шину, рядом с его разбитым 
болидом появилась «скорая 
помощь», а по информацион-
ным каналам прошла весть о 

потере россиянином созна-
ния, стало по-настоящему 
тревожно. Затем появилась 
новость, что Петров в созна-
нии, но госпитализирован с 
подозрением на перелом ло-
дыжки. Хорошо, что Виталий 
оказался крепким парнем, 
отделался лишь серьезными 
ушибами. А значит, никаких 
перерывов в карьере, спо-
собных выбить его из колеи, 
не предвидится. 

Безусловно, в команде Пет-
рова «Лотус-Рено» известие 
восприняли с большим об-
легчением. Накануне сезона 
«конюшня» потеряла из-за 
дурацкой аварии в ралли сво-
его лидера поляка Роберта 
Кубицу. Жизни Роберта ничто 
не угрожает, но даже сейчас, 
четыре месяца спустя, непо-
нятно - вернется ли Кубица 
в «Формулу-1», и если да, то 
когда это случится. Ведь Ро-
берт перенес несколько мно-
гочасовых операций. Сейчас 
он пытается восстановить 
подвижность серьезно по-
врежденной кисти, а также 
избавиться от последствий 
многочисленных переломов. 
И хотя менеджер поляка из-
лучает оптимизм, поверить в 
возвращение Кубицы за руль 
болида «Формулы-1» в сезо-
не-2011 чрезвычайно сложно. 

Пока в роли 
жертвы

Столкновение Виталия к 
столь печальным последстви-
ям не привело. Кстати, по сло-
вам отца гонщика, Виталий 
на заре своей европейской 
гоночной карьеры однаж-
ды попал и в более опасную 
аварию. В «Формуле-3000» 
на трассе в Имоле, где 17 лет 
назад трагически погиб ле-
гендарный бразилец Айртон 

Сенна. Тогда машина рос-
сиянина взлетела в воздух, 
перевернулась, после чего 
рухнула на землю. Но Петров 
отделался лишь сотрясением 
мозга. Мало того, вопреки ре-
комендациям врачей вышел 
на следующий день на старт и 
приехал в «призах». В общем, 
и не подумал осторожничать 
после аварии. Как и положено 
настоящему гонщику. 

Нынче, судя по бодрым вы-
сказываниям российского 
пилота, он также в полном по-
рядке. Как физически, так и 
психологически. Единствен-
ное, что заботит Виталия, - 
систематическое невезение 
в последних Гран-при. По-
сле превосходного третьего 
места в Мельбурне Виталий 
заметно сбавил обороты. И 
за пять последующих гонок 
набрал всего шесть очков. 
Причем лишь в Малайзии со-
шел по собственной вине, в 
остальных случаях оказывал-
ся жертвой. Обстоятельств, 
ошибочной командной стра-
тегии, нерасторопности ме-
хаников на пит-стопах, сни-
зившейся скорости своей ма-
шины... Если в самом дебюте 
сезона казалось, что «Лотус-
Рено» вот-вот сумеет догнать 
«Ред Булл» с «Маклареном», 
то сейчас команда Петрова 
уступает еще и «Феррари» с 
«Мерседесом». Такой вот ре-
гресс. При этом босс «Лотус-
Рено» Эрик Булье постоянно 
твердит о скором прогрессе, 
а заодно в упор не видит в 
россиянине (как, впрочем, и 
в его напарнике Нике Хайд-
фельде) нового лидера «ко-
нюшни». Что ж, дайте Петрову 
достойную технику, не ставьте 
ему палки в колеса - и при ма-
лой толике везения Виталий 
обязательно докажет свои 
лидерские качества. 

Сергей ПОДУШКИН

НЕЗАСЛУЖЕННО в тени 
прочих игровых видов 
спорта у нас традиционно 
пребывает водное поло. 
Где угодно, только не в Ки-
ришах! В этом городе Ле-
нинградской области нет 
более популярной игры, 
чем эта - с мячом в бассей-
не. Благо мячей хватает, а 
бассейн здесь один из луч-
ших в Европе. Не случайно 
Кириши называют столи-
цей российского водного 
поло.

ТРАДИЦИОННО в начале 
лета в «столице» проходит 
«Kirishi Cup», в котором уча-
ствуют сильнейшие женские 
сборные мира. Нынче компа-
нию россиянкам составили 
команды США, Австралии, 
Венгрии, Греции и Казахста-
на. Из грандов не было раз-
ве что итальянок и голландок. 
Впрочем, и без них состав 
участников оказался необы-
чайно сильным.

Сборная России уверенно 
провела все пять встреч, до-
бившись максимального ре-
зультата и, соответственно, 
заняв итоговое первое место. 
Впрочем, как говорили тре-
неры всех сборных, на этом 
турнире все же во главе угла 
стоял не результат. «Kirishi 
Cup» - отличная возможность 
на играть состав, как следует 
подготовиться к главным стар-
там сезона, самый главный из 
которых - чемпионат мира - на 
сей раз состоится в Шанхае. 

- Конечно, есть такое мне-
ние, мол, не надо показы-
вать себя раньше времени, 
- рассуждает главный тренер 
сборной России Александр 
Кабанов. - Но я считаю - пусть 
тебя боятся. 

В общем, теперь уже боят-
ся…

По мнению специалистов, 
нынче состав у сборной Рос-
сии очень сильный. До сих 
пор в строю неувядающая 
Софья Конух, последний се-
зон проведшая в греческом 
клубе. Очень мощную игру 
демонстрирует центральный 
нападающий и одновременно 
капитан команды Ольга Беля-
ева, надежна в воротах моло-
дая еще Мария Ковтуновская 
(обе выступают за КИНЕФ). 
Прежде пост № 1 занимала 
Евгения Проценко, но ее, увы, 
замучили травмы.

- Считаю, что сейчас имен-
но Маша - основной вратарь 
сборной, - говорит Александр 
Кабанов.

Всего же в распоряжении 
Кабанова - 20 игроков. И все 
они получили возможность 
себя проявить - замены по 
ходу всех матчей производи-
лись чаще привычного. При-
чем не только в составе рос-
сийской сборной.

В общем, все довольны: и 
участники, и зрители, для ко-
торых в Киришах водное поло 
- отличный способ проведе-
ния досуга. Кстати, на матчи 
турнира билеты продавались 
за символическую плату…

Константин МАЛИНИН
Фото 

Кирилла КУДРЯВЦЕВА

НА КОЛЕСАХ

МОКРОЕ ДЕЛО



ПОДПИСАНИЕ двухлетне-
го контракта с норвежским 
нападающим Патриком То-
ресеном - большая транс-
ферная удача питерского 
СКА. Торесена не зря счита-
ют одним из лучших хокке-
истов КХЛ - он превосходно 
готов физически, подкован 
технически, не стесняется 
силовой борьбы и, главное, 
обладает психологией по-
бедителя. В свои 27 лет То-
ресен находится в самом 
расцвете сил. 

По стопам отца
Норвегия, в отличие от со-

седних Швеции и Финляндии, 
не считается хоккейной стра-
ной. Но с самого рождения 
Патрика было понятно: ему 
прямая дорога в игру насто-
ящих мужчин. Ведь он сын 
очень известного хоккеиста, 
участника пяти Олимпиад 
Петтера Торесена. 17 лет от 
роду Патрик закрепился в ос-
нове клуба «Сторхамар Дра-
гонс» из родного Хамара, а 
уже в 18 переехал в Северную 
Америку. Затем последовало 
возвращение в Европу, вы-
ступление в шведской лиге и 
подписание контракта с «Эд-
монтон Ойлерз». Однако за-
крепиться в «Эдмонтоне», а 
затем и в «Филадельфии» То-
ресен не сумел. Что ж, навер-
ное, теперь боссы клубов НХЛ 
кусают локти. 

Полезнее 
не бывает

Когда два года назад Торе-
сен перебрался из швейцар-
ского «Лугано» в «Салават 
Юлаев», многие в нем сомне-

вались. Но именно Патрик 
стал одной из главных звезд 
звездного «Салавата». В чем-
пионате-2009/10 Торесен на-
брал 57 очков (24 + 33) и был 
признан самым полезным 
хоккеистом КХЛ по системе 
«плюс - минус». А в минув-
шем сезоне норвежец с 29 
шайбами и 37 передачами и 
вовсе стал вторым бомбар-
диром «регулярки», больше 
баллов за результативность 
набрал только его одно-
клубник Александр Радулов. 
Вошел он в пятерку лучших 
по набранным очкам и в по-
бедном для уфимского клуба 
плей-офф. 

Жертва 
армейского 

вратаря
В НХЛ из Патрика хотели 

сделать настоящего тафгая, 
«мариновали» в третьем-чет-
вертом звене. Сам норвежец 
этому противился, но все же 
хоккейной овечкой Торесена 
не назовешь. Что он и доказал 
в КХЛ. В том числе и в матчах 
«Салавата Юлаева» против 
СКА. Особенно разошелся 
норвежец во встрече регу-
лярного чемпионата-2009/10 
в Ледовом дворце. «Хочу при-
носить пользу команде. Ино-
гда для этого надо забивать, 
а иногда выводить соперни-
ка из себя», - заявил тогда 
Торесен. И Патрик добился 
своего: сначала на его прово-
кацию поддался Алексей Пет-
ров - парни устроили славную 
потасовку. А в концовке на 
норвежца вдруг с кулаками 
набросился голкипер армей-
цев Роберт Эш. У американца 
при виде проезжавшего мимо 
Торесена просто не выдержа-
ли нервы...

Последнее слово 
за женой

Торесен честно призна-
вался, что в Уфе в хоккейном 
плане его все устраивает.  Од-
нако супруга Патрика оказа-
лась более привередливой. 
Поскольку у четы Торесенов 
двое детей, а в столице Баш-
кортостана нет англоязычных 
школ, семья вслед за кор-
мильцем в Уфу так и не пере-
ехала. Супруга не скрывала 
своего желания видеть мужа в 
одном из европейских клубов. 
«Сейчас мы ведем двойные 
переговоры: я с «Салаватом», 

а Торесен - с женой», - не-
давно заявил агент хоккеиста 
Игорь Парашкин. В итоге КХЛ 
Патрика не потеряла, он про-
сто перебрался в куда более 
продвинутую в бытовом плане 
северную столицу. Жену все 
должно устроить.

Руки 
в цифрах

Со стороны Торесен может 
показаться довольно эксцент-
ричным молодым человеком. 
Достаточно посмотреть на 
его руки, изрисованные тату-
ировками. На одной выбито 
06.03.03, на другой - 05.12.06. 
Впрочем, странные на первый 
взгляд тату на самом деле 
лишь доказывают сентимен-
тальность Патрика. Ведь вы-
битые цифры означают даты 
рождения дочки Матильды и 
сына Фабиана. «Когда я где-
то на выезде и не могу уснуть, 
то смотрю на руки и вспоми-
наю своих детей», - рассказы-
вает норвежец.

Сергей ПОДУШКИН
Фото Reuters 
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КТО 
НА НОВЕНЬКОГО?

В НХЛ из Торесена хотели сделать тафгая

Патрик ТОРЕСЕН, 
нападающий СКА 
и сборной Норвегии:

 - Петербург покорил меня 
своей красотой. После двух 
лет выступлений в России 
я влюбился в этот город, 
пусть и бывал в нем не так 
часто. Кроме того, СКА в 
предстоящем сезоне ставит 
перед собой амбициозные 
цели выиграть Кубок Гага-
рина. Для меня это очень 
важно, поскольку очень хочу 
повторить успех, достигну-
тый с «Салаватом». 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

«Смотрю на руки – 
думаю о детях»

Хоккеист СКА Патрик Торесен изрисован татуировками

Хоккеист 
сборной 
Норвегии - 
среди лучших 
бомбардиров 
КХЛ

Кержаков 
не едет 

в Москву
Форвард «Зенита» Алек-

сандр Кержаков, получивший 
на тренировке сборной России 
перед игрой с армянами реци-
див травмы колена, выбыл из 
строя на 10 - 14 дней и точно 
не сыграет 10 июня с «Дина-
мо». «Кержаков в Москву не 
полетит, поскольку у него по-
прежнему проблемы с коле-
ном. Также продолжают трени-
роваться по индивидуальной 
программе Роман Широков и 
Владимир Быстров. Зато Сер-
гей Семак уже готов выйти на 
поле», - заявил наставник «Зе-
нита» Лучано Спаллетти. 

Роналдо 
все же 

«завязал»
Легендарный бразильский 

футболист Роналдо провел 
свой прощальный матч в карье-
ре. О том, что Зубастик собира-
ется повесить бутсы на гвоздь, 
он объявил еще в феврале, но в 
мае пошли слухи о его желании 
продолжить играть. Однако 
форвард все же ушел. Потол-
стевший Роналдо вышел на за-
мену в футболке сборной Бра-
зилии в матче против румын на 
30-й минуте. Он провел на поле 
стадиона в Сан-Паулу 16 ми-
нут, не реализовав два верных 
голевых момента. «Простите, 
что не сумел отблагодарить вас 
забитым мячом за поддержку. 
И спасибо, что были со мной и 
в радости, и в горе», - эмоцио-
нально попрощался с болель-
щиками Роналдо после матча. 

«Спартак» 
сыграет 

с «Крыльями»
За 7-е место чемпионата ПБЛ 

баскетболисты питерского 
«Спартака» сыграют против са-
марских «Красных Крыльев». 
Матчи в серии до двух побед 
пройдут 11 июня в Петербурге, 
14 июня в Самаре и, если пона-
добится, 17 июня в городе на 
Неве. Тем временем обидчики 
питерцев из «Химок», уступив 
казанскому УНИКСу в двух 
первых встречах, одержали 
три победы подряд и вышли 
в финал плей-офф. В серии за 
«золото» «Химки» встретятся 
со столичным ЦСКА. Третье ме-
сто оспорят УНИКС и красно-
дарский «Локомотив-Кубань»

Надаль - 
чемпион

Испанский теннисист Рафа-
эль Надаль стал шестикратным 
чемпионом «Ролан Гаррос», 
обыграв в финале Открыто-
го чемпионата Франции-2011 
швейцарца Роджера Федерера 
в четырех партиях. Таким об-
разом, Рафа сравнялся с ре-
кордом по количеству побед на 
этом турнире со шведом Бьор-
ном Боргом. В 25 лет Рафа стал 
вторым после Борга самым 
юным теннисистом, которому 
покорилась планка в десять 
выигранных турниров «Боль-
шого шлема». 
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Ну что, красивая, поехали купаться!
Куда петербуржцы отправятся отдыхать этим летом

Турция стала хуже и дороже
Смысла лететь в привычную Анталью больше нет

ТУРИСТИЧЕСКИЙ рынок 
оправился от кризиса бы-
стрее остальных отраслей 
экономики. В этом году 
число выезжающих за ру-
беж, как ожидается, воз-
растет примерно на треть 
по сравнению с годом про-
шлым. Петербург и Москва 
держат здесь пальму пер-
венства. Если в целом по 
России за границу регуляр-
но ездит лишь 2 процента 
населения, то в обеих сто-
лицах этот показатель пре-
вышает 10 процентов.

Средиземное 
море - вне 

конкуренции
- Этим летом самым боль-

шим спросом пользуется 
Средиземноморье, - расска-
зывает Сергей Корнеев, ви-
це-президент Российского 
союза туриндустрии. - Петер-
буржцы заранее, еще весной, 
бронировали отели в Испа-
нии, Греции, Хорватии и Чер-
ногории. Волна революцион-
ных потрясений, прокативша-
яся по североафриканским 
государствам, подстегнула 
спрос на европейские курор-
ты. Все перечисленные мною 
страны планируют в этом году 
принять в среднем на 20 про-
центов российских туристов 
больше, чем в 2010-м. Наи-

лучшие показатели сейчас 
у Греции. Турфирмы пред-
лагают чартерные перелеты 
практически на все греческие 
острова.

И все же самой востребо-
ванной у наших туристов на 
всем Средиземноморском 
побережье осталась Тур-
ция. Отмена виз для россиян 

способствовала серьезному 
увеличению числа желающих 
отправиться на ее курорты. 
Удивительно, но даже гибель 
четырех российских туристов 
от паленого алкоголя пока 
не повлияла на ситуацию. 
Может, реакция на трагедию 
просто немного запаздыва-
ет?

Также серьезно увеличится 
количество отдыхающих из 
Петербурга в старом добром 
Крыму.

- Черноморские курорты 
сейчас - это совсем не то, 
что было 10 - 15 лет назад, - 
уверен Сергей Корнеев. - Ту-
ристическая инфраструктура 
Крыма пока, конечно, отстает 

от европейской, но при этом 
активно развивается. То же 
самое можно сказать и о рос-
сийских курортах, например 
об Анапе, Адлере и Геленджи-
ке. Они тоже пытаются всяче-
ски завлечь к себе туриста.

Финны 
предлагают 

озера
Многим петербуржцам да-

лекие моря традиционно за-
менят, и вполне успешно, 
близкие финские озера, до-
браться до которых можно за 
считаные часы. С начала года 
финны выдали петербуржцам 
уже более одного миллиона 
виз.

- Ну и, конечно, нельзя 
сбрасывать со счетов вну-
тренний туризм, в том числе в 
Северо-Западном регионе, - 
продолжает Сергей Корнеев. 
- Лен область, Карелия, Псков 
и Новгород также будут поль-
зоваться большой популяр-
ностью.

Как говорят эксперты, ту-
ризм больше всего зависит 
от двух факторов - курсов 
валют и цен на нефть. Растут 
они - растет и стоимость са-
мой путевки. Ведь если до-
рожает нефть, увеличивается 
цена авиационного топлива. 
Так что билеты на самолет, к 
сожалению, до конца летнего 
сезона еще могут несколько 
вырасти в цене. Но тех, кто 
спланировал отдых заранее, 
это уже не коснется.

Ольга РЯБИНИНА

НА ПРОТЯЖЕНИИ послед-
него десятилетия турецкий 
берег планомерно превра-
щался во всероссийскую 
здравницу. Можно, конеч-
но, поспорить относитель-
но пользы такого отдыха, 
ибо количество выпивае-
мого нашими туристами 
алкоголя нейтрализует все 
прелести купания в море и 
СПА-процедур. Но по соот-
ношению цены и качества 
курорты анталийского по-
бережья неизменно дава-
ли огромную фору многим 
европейским курортам, 
а система питания «все 
включено» полностью за-
воевала сердца, хотя ско-
рее-таки желудки россиян.

200 вместо 20
И вот произошло событие, 

которого многие так ждали, 
не подозревая о его послед-
ствиях: Россия и Турция от-
менили визовый режим. Хотя 
для наших туристов прежде 

он был чисто формальный - 
виза ставилась прямо в аэро-
порту в обмен на 20 долларов. 
Теперь 20 долларов платить 
не надо, надо дополнительно 
200! Как минимум. За путевку. 
Турецкие отели, а по большей 
части российские туропера-
торы, мягко говоря, обнагле-
ли, повысив цены на путевки 
в Турцию на 40 - 70 процен-
тов, в зависимости от коли-
чества «звездочек». Если еще 
в прошлом году путешествие 
на двоих в скромный пяти-
звездочный отель обходи-
лось для петербуржцев в 20 
тысяч на человека, то теперь 
в 30 тысяч. Согласитесь, раз-
ница составляет отнюдь не 20 
долларов.

При этом качество обслу-
живания в турецких отелях 
(за исключением класса 
«люкс») неуклонно падает на 
протяжении последних трех 
лет. Оно и понятно - поток 
российских туристов увели-
чивался, какой смысл напря-
гаться? К тому же - это край-
не важный момент - сильно 
изменилась категория самих 
туристов.

Сплошной 
Тагил

Некогда в Турции отдыхали 
лишь москвичи да петербурж-
цы плюс наиболее обеспе-
ченные граждане из других 
городов. Но теперь чартеры 
в Анталью летают практиче-
ски из всех регионов, причем 
Турция  пользуется большим 
успехом у субъектов, подоб-
ных героям «Нашей Раши» из 
Тагила. И отдыхать вместе с 
такими туристами - удоволь-
ствие сомнительное. Бук-
вально две недели назад во-
пиющий случай произошел в 
одном известном турецком 
отеле. Группа пьяных россий-
ских туристов загнала немец-
ких в бассейн и не выпускала 
их оттуда. Администрации 
пришлось вызывать полицию. 
И вот теперь это «удоволь-
ствие» еще и подорожало.

Куда выгоднее и просто 
лучше нынче отдыхать на ев-
ропейских пляжах. Например, 
в Греции, куда продолжают 
продавать туры со скидками. 
Видимо, турфирмы ошиблись 

с количеством заказанных 
чартеров. Съездить на Крит 
или Родос на 10 дней стоит 
40 - 50 тысяч рублей, причем 
тоже по системе «все включе-
но». По нынешним турецким 
ценам можно отлично отдох-
нуть в Испании в Коста-Бра-

во или Коста-Дорадо. Един-
ственный минус - в Испании 
почти все пляжи обществен-
ные и за матрасы с шезлонга-
ми придется платить каждый 
день, что по меньшей мере 
неудобно.

Максим ТАЛАНОВ

ЛЮБИМЫЙ БЕРЕГ

ОТПУСКНЫЕ
ПЛАНЫ

Вот они, истинные лица обитателей турецких пляжей

Курорты ведут активную борьбу за наших туристов
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Уедем - не уедем?

Путевка 
как рулетка

Сезон только начался, 
а уже появились 

обманутые туристы

Доктор, 
а у вас есть 
реквизиты?

Туристические медицинские 
страховые полисы на деле 

зачастую оказываются бесполезными

ОДНОЙ их самых серьез-
ных проблем туристиче-
ской отрасли остается не-
надежность туроператоров 
и турагентств. На днях ста-
ло известно об очередном 
скандале на туристическом 
рынке Петербурга. Компа-
ния «Все включено», име-
ющая два офиса в Примор-
ском и один в Невском рай-
оне, не отправила на отдых 
несколько десятков тури-
стов. Клиенты оплатили пу-
тевки в Грецию, Болгарию 
и Испанию, но, когда подо-
шло время отпуска, узнали, 
что никуда не летят.

- ПОКА что к нам обрати-
лось 30 пострадавших, - рас-
сказала «Смене» Татьяна 
Касьянова, руководитель 
Балтийской ассоциации за-
щиты прав туристов. - Мы вы-
яснили, что еще в марте эта 
фирма подала в налоговую 
заявление на ликвидацию. 
Однако продолжала прода-
вать путевки вплоть до нача-
ла июня.

Сейчас проверкой данных 
фактов занимаются ОБЭП ы 
Приморского и Невского 
районов. Возможно, число 
обманутых туристов возрас-
тет. Ведь многие отдыхающие 
пока не знают, что ни отели, 
ни авиаперелет им никто не 
забронировал.

Прошлым летом много 
шума наделало банкротство 
крупного московского тур-
оператора «Капитал Тур», по 
вине которого отпуска лиши-

лись тысячи россиян. Дело о 
крахе «Капитал Тура» еще раз 
продемонстрировало, сколь 
незащищенным является в 
нашей стране турист. Оказа-
лось, даже крупный туропе-
ратор может, мягко говоря, 
подвести. Что уж говорить о 
небольших турфирмах, кото-
рые зачастую идут на откро-
венное мошенничество!

- Наша ассоциация пред-
лагает ввести коллективный 
договор страхования для 
туристических агентств как 
минимум в размере их фи-
нансового оборота, - пред-
лагает свой рецепт решения 
проблемы Михаил Биржаков, 
вице-президент Ассоциации 
работников туристско-экс-
курсионных предприятий. - В 
случае банкротства туропе-
ратора страховка сможет по-
крыть туристу весь нанесен-
ный ему ущерб. В то же вре-
мя тур агентству не придется 
платить пострадавшим из 
собственного кармана.

Сейчас эта болезненная 
тема - взаимоотношения тур-
операторов и турагентств - 
активно обсуждается в Госду-
ме. Депутаты готовят поправ-
ки к Закону «О туристической 
деятельности». Широкий ре-
зонанс получила депутатская 
инициатива о запрете работы 
турагентов, «действующих 
от своего имени, но по по-
ручению фирм». Российский 
союз туриндустрии заявил о 
том, что это приведет к ухо-
ду с рынка более половины 
турфирм и, соответственно, 
к уменьшению конкуренции и 
повышению цен на путевки. 
Пока эта поправка находится 
в стадии обсуждения.

Ольга РЯБИНИНА

В ПОСЛЕДНЕЕ время 
беды сыплются на россий-
ских туристов как из рога 
изобилия. То экскурсион-
ные автобусы переворачи-
ваются, то акулы лютуют, 
то алкоголь оказывает-
ся паленым. Поэтому все 
больше вопросов возни-
кает вокруг страхования 
здоровья наших отдыхаю-
щих. А оно, к сожалению, 
зачастую разочаровывает 
туристов.

Алкоголь? 
Полис 

не действует!
Мы редко задумываемся, 

какую страховку покупаем. 
Обычно она уже включена в 
общий пакет, предлагаемый 
турфирмой. Однако очень ча-
сто ради снижения стоимости 
путевки туристам оформля-
ют дешевую страховку с ми-
нимальным набором услуг. И 
уже задним числом выясня-
ется, что, например, травма, 
полученная во время занятий 
дайвингом, или обострение 
хронического заболевания не 
считаются страховыми случа-
ями. Бывает и так, что сумма 
страховых выплат, предусмот-
ренная полисом, оказывается 
слишком маленькой и не по-
крывает расходов.

- Существуют и прочие важ-
ные детали, - рассказывает 
адвокат Межрегиональной 

коллегии адвокатов Людми-
ла Маркина, которая больше 
пяти лет занимается вопро-
сами страхования туристов. 
- Например, если вы попали в 
клинику с травмой, там обяза-
тельно проведут тестирова-
ние на содержание алкоголя в 
крови. И если оно превышает 
норму, страховка в таком слу-
чае не действует!

Своих денег 
может 

не хватить
Туристические фирмы тоже 

хороши. Зачастую они реали-
зуют страховку с включенной 
франшизой, то есть с усло-
вием, освобождающим стра-
ховщика от возмещения ком-
пенсации при лечении незна-
чительной травмы. Стремясь 
сэкономить, фирма может 
продать полис с неудобным 
для вас вариантом выпла-
ты страхового возмещения. 
Страховщики перекладывают 
оплату медицинских услуг не-
посредственно на застрахо-
ванное лицо (то есть на вас) 
с последующим возмеще-
нием потраченных средств в 
России. Мало того что у вас 
может не оказаться нужной 
суммы, так еще и затрачен-
ные средства компания потом 
может не вернуть!

Чтобы получить компенса-
цию, турист должен предо-
ставить страховщику грамот-
но оформленные по специ-
альной форме документы с 
реквизитами врача, номером 
его лицензии и прочими дан-
ными. Ну подумайте сами, 

кому придет в голову, нахо-
дясь в другой стране на отды-
хе, да еще попав в медицин-
ское учреждение, требовать 
у доктора номер лицензии и 
его реквизиты?!

В общем, как обычно, спа-
сение утопающих - дело рук 
самих утопающих. Поэтому 
так важно внимательно озна-
комиться со страховым дого-
вором, который вам предла-
гает турфирма, и, если он вас 
не устраивает, приобрести 
другой полис, с более широ-
ким набором услуг.

Юлия ЛИ
Рисунок Леонида МЕЛЬНИКА

ПОДВОДНЫЕ
КАМНИ

БУМАЖНАЯ
ЗАЩИТА

В Америке 
нужны дорогие 

полисы
ПЕРЕД поездкой проверь-

те в договоре, какая макси-
мальная сумма покрытия 
расходов вам гарантирует-
ся. Размер страховой суммы 
определяется требованиями 
принимающей страны и за-
висит от дороговизны та-
мошних медицинских услуг. 
Например, для стран Южной 
Европы (Греция, Турция, Еги-
пет, Кипр и т. д.) достаточно 
страховой суммы около 15 000 
долларов. Для стран Шенген-
ского соглашения (Франция, 
Испания, Германия и пр.) 
сумма должна быть не менее 
25 000. А вот для США, Кана-
ды, Японии и Австралии - не 
менее 50 000 долларов!

НА ЗАМЕТКУ
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Маленькую
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корню

И бриз, и
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тыгин

русский

город

Шлак

Созвездие
Южного

рия

Магазин

напротив

мавзолея

Скрытое

ложение

войск

Японский

тор

Безумная

са

вая

ткань

Палач

(устар.)

Сплав

железа с

никелем

Невежда

Маршал

на

"Играю!"

тежному

Иголкина

дырка

Самая

колючая

жена

Зной

Бесправ
ный
танский
земле
делец

Призыв с

минарета

Высшее

звание

ученого

Бог в

индуизме

Почтовый
мешок

дипкурьера

Отшельник

ной

центр

России

"...? Где?

Когда?"

щая

удача

Головешка
(рыба)

ный ...

Короткое

славное
песно
пение

Мать

Аполлона

миды

риллицы

вотное

Шведский

ный клуб

Первый

вопрос в

анкете

(аббр.)

Вторая

степень

числа



ОВЕН. Неделя готовит 
для вас сверхурочную 
работу.

ТЕЛЕЦ. Постарайтесь 
избегать излишних 
эмоций.

БЛИЗНЕЦЫ. Возмож-
на полезная встреча со 
старым знакомым.

РАК. Все проблемы ре-
шатся за счет личного 
обаяния.

ЛЕВ. Появится уни-
кальный шанс начать 
новый проект.

ДЕВА. Вероятны за-
траты на ремонт дома и 
помощь родным.

ВЕСЫ. Подходящее 
время для уединения и 
обдумывания планов.

СКОРПИОН. Ничего не 
усложняйте, у вас до-
статочно проблем…

СТРЕЛЕЦ. Отложите 
все дела, даже домаш-
нюю работу.

КОЗЕРОГ. Эта неделя  
не очень подходит для 
отдыха.

ВОДОЛЕЙ. Почув-
ствуйте двусмыслен-
ность происходящего.

РЫБЫ. Вы сможете 
легко расстаться с чем-
то ненужным.

- А ну выбрось сигарету!
- Но это же… карандаш.
- В общественном месте 

нельзя курить даже каран-
даши!

Есть ли права 
у курильщиков?

Стр. 6

       

В армии:
- Сегодня грузим зерно!
- Опять вилами?
- Ну зачем же? Ломами!

Подорожает ли зерно 
в связи с отменой 

запрета на его продажу 
за рубеж?

Стр. 11

       

- Господин директор, ког-
да же я получу отпуск?

- Отпуск ему... Вы и так 
все лето просидели у от-
крытого окна!

О летнем отдыхе 
петербуржцев

Стр. 36 - 37

Напоследок   3910 июня 2011 года

СМЕХО-
НАВИГАТОР

Важные 
даты недели

НЕЗАБЫВАЕМОЕ

КРОССВОРД

ОТВЕТЫ

                                          

НАШ МЕТЕОПОСТ
СКАНВОРД
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КРОССВОРД
По горизонтали: 2. Октаэдр. 7. 

Олег. 8. Аура. 9. Прошлое. 10. Баку. 
12. Каяк. 15. Тип. 16. Лошадь. 18. 
Стюард. 20. Кетчуп. 22. Клирос. 
23. «РВС». 24. Враг. 27. ЛДПР. 29. 
Одеяние. 30. Упор. 31. Сват. 32. 
Бедняга. 

По вертикали: 1. Элла. 2. ОГПУ. 
3. Трость. 4. Эллипс. 5. Раек. 6. 
«Мрия». 10. Беляков. 11. Кушетка. 
13. Апатрид. 14. Кадастр. 17. Доу. 
19. Тыл. 21. Проезд. 22. Ксения. 25. 
Репс. 26. Горб. 27. Леса. 28. Плат. 

7

10

16

20

24

30

1

25

11

2

9

26

29

32

17

3

15

21

23

4

18

22

19

5

8

12

27

31

13

6

28

14

По горизонтали: 2. Правильный многогранник. 7. Древнерусский князь. 
8. Нимб, ореол. 9. Часть жизни, в которой ничего нельзя поправить. 10. Сто-
лица Азербайджана. 12. Кожаная лодка у народов Севера. 15. Таксономи-
ческая категория. 16. Крупное непарнокопытное животное. 18. Буфетчик на 
пассажирском судне. 20. Томатная приправа. 22. Место в церкви для пев-
чих. 23. Повесть Гайдара. 24. Неприятель. 27. Партия Жириновского (аббр.). 
29. Платье, наряд. 30. Особое внимание, акцент. 31. Тот, кто хлопочет о за-
ключении брака. 32. Бедолага, страдалец (разг.). 

По вертикали: 1. Имя королевы джаза Фицджеральд. 2. КГБ в 20-х годах. 
3. Необходимый аксессуар в руках истинного джентльмена. 4. Плоская оваль-
ная кривая. 5. Старинный ярмароный аттракцион, род театра. 6. Название 
транспортного самолета  Ан-225. 10. Один из летчиков, совершивших первый 
беспосадочный перелет Москва - Северный полюс - США. 11. Мягкая мебель 
без спинки. 13. Лицо, не имеющее гражданства. 14. Опись и оценка объектов 
налогообложения. 17. Автор портретов героев Оте чественной войны 1812 г. 
19. На языке военных: все то, что находится сзади. 21. Улица или переулок, 
соединяющие параллельные улицы. 22. Имя певицы Георгиади. 25. Плотная 
хлопчатобумажная или шелковая ткань с мелкими рубчиками. 26. Нарост на 
спине. 27. Временное сооружение у стен здания. 28. Кусок холста.

Понедельник, 13 июня Четверг, 16 июня Воскресенье, 19 июня
День +17 День +20 День +23

Ночь +12 Ночь +15 Ночь +11

Давление - 758 мм рт. ст. Давление - 757 мм рт. ст. Давление - 762 мм рт. ст.

Ветер - северо-восточный, 4 м/с Ветер - западный, 8 м/с Ветер - восточный, 2 м/с

Солнце: восход 4.38, заход 23.21 Солнце: восход 4.36, заход 23.23 Солнце: восход 4.36, заход 23.25

Вторник, 14 июня Пятница, 17 июня УСЛОВНЫЕ ОБОЗНАЧЕНИЯ

День +20 День +20

Ночь +11 Ночь +13

Давление - 759 мм рт. ст. Давление - 757 мм рт. ст.

Ветер - северо-восточный, 5 м/с Ветер - западный, 7 м/с

Солнце: восход 4.37, заход 23.22 Солнце: восход 4.36, заход 23.24

Среда, 15 июня Суббота, 18 июня ЗДОРОВЬЕ. Атмосферное давле-
ние немного ниже климатической 
нормы. Содержание кислорода 
в воздухе снижено, что особенно 
негативно влияет на самочувствие 
людей с сердечно-сосудистыми 
заболеваниями. 

День +20 День +19

Ночь +14 Ночь +11

Давление - 756 мм рт. ст. Давление - 760 мм рт. ст.

Ветер - западный, 8 м/с Ветер - северо-западный, 5 м/с

Солнце: восход 4.37, заход 23.23 Солнце: восход 4.36, заход 23.24

ясно

дождь

переменная 
облачность

пасмурно

10 ИЮНЯ
 65 лет назад, в 1946 

году, была создана Акаде-
мия артиллерийских наук 
- ныне Российская акаде-
мия ракетных и артилле-
рийских наук (РАРАН).

11 ИЮНЯ
 80 лет назад, в 1931 

году, в Карелии был соз-
дан Государственный за-
поведник «Кивач».

12 ИЮНЯ
 20 лет назад, в 1991 

году, президентом России 
был избран Б. Н. Ельцин.

15 ИЮНЯ
 50 лет назад, в 1961 

году, на вооружение был 
принят ручной противотан-
ковый гранатомет РПГ-7.

18 ИЮНЯ
 125 лет назад, в 1886 

году, в России впервые 
была произведена аэро-
фотосъемка с аэростата 
острова Котлин.
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Уважаемые 
читатели!

Следующий 
номер газеты 

«Смена» 
выйдет 

20 июня.

Сообщение о проведении очередного общего собрания 
акционеров ЗАО «Производственное объединение «ПАРУС»

Cовет директоров ЗАО «Производственное объединение «Па-
рус» (далее - Общество) настоящим уведомляет о созыве оче-
редного общего собрания акционеров 30 июня  2011 г.

Собрание проводится в форме совместного присутствия акци-
онеров, имеющих право голоса на общем собрании акционеров 
«Производственное объединение «Парус».

Место проведения собрания:
Город Санкт-Петербург, г. Ломоносов, Морская ул., д. 86.
Начало собрания: 13.00 30 июня 2011 г.
Список лиц, имеющих право на участие в собрании, составля-

ется на основании данных реестра акционеров ЗАО «Производ-
ственное объединение «Парус» по состоянию на конец операци-
онного дня 08 июня 2011 г. 

Регистрация лиц, имеющих право на участие в собрании акци-
онеров, будет проводиться 30 июня  2011 г. с 12.00 по адресу:

Город Санкт-Петербург, г. Ломоносов, Морская ул., д. 86.
Для регистрации участник собрания предъявляет:
акционер (физическое лицо) - документ, удостоверяющий лич-

ность;
представитель акционера (физического лица) - доверенность 

от имени акционера и документ, удостоверяющий личность пред-
ставителя;

представитель акционера (юридического лица) - доверенность 
от имени юридического лица и документ, удостоверяющий лич-
ность;

руководитель юридического лица, являющегося акционером 
Общества, - документ, подтверждающий его полномочия на уча-
стие в собрании, и документ, удостоверяющий личность.

Правопреемники лиц, включенных в список лиц, имеющих пра-
во на участие в собрании, представляют также документы, под-
тверждающие полномочия правопреемников.

ПОВЕСТКА ДНЯ СОБРАНИЯ:
1.О порядке ведения Годового общего собрания акционеров
2. Утверждение Годового отчета, годовой бухгалтерской отчет-

ности, в том числе отчетов о прибылях и убытках (счетов прибы-
лей и убытков) Общества, а также распределение прибыли, в том 
числе выплата (объявление) дивидендов по результатам 2010 
финансового года.

3. Определение количественного состава Совета директоров.
4. Избрание членов Совета директоров.
5. Избрание ревизора Общества.
6. Утверждение аудитора Общества.
7. Одобрение крупных сделок и сделок с заинтересованно-

стью.

ПОРЯДОК ОЗНАКОМЛЕНИЯ С ИНФОРМАЦИЕЙ
В соответствии с решением  Совета директоров ЗАО «Про-

изводственное объединение «Парус» от 30 мая 2011 г. лицам, 
имеющим право на участие в общем собрании акционеров, при 
подготовке к проведению общего собрания акционеров 30 июня 
2011 г. предоставляется возможность ознакомления с: 

- проектами решений по рассматриваемым вопросам.
Место ознакомления с информацией - в помещении по адресу:
Город Санкт-Петербург, г. Ломоносов, Морская ул., д. 86.
Время ознакомления: с 10.00 до 17.00 по рабочим дням в пе-

риод с 01 июня 2011 г. по 29 июня 2011 г. в помещении отдела 
кадров ЗАО «ПО «Парус»  по адресу: город Ломоносов, Морская 
ул., д. 86, тел. 422-09-59.

Совет директоров 
ЗАО «Производственное объединение «Парус»
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